
Rio de Janeiro, Sexta-feira, 1 a domingo, 3 de Novembro de 2024      www.correiodamanha.com.br Ano CXXIII Nº 24.638 Rio: R$ 2,00

Fundador:
Edmundo Bittencourt 

Fundado em
15 de junho de 1901

E D I Ç Ã O  D E  F I M  D E  S E M A N A

Divulgação

2 º  C A D E R N O

PÁGINA 6

Divulgação

Pedro Brício, diretor teatral 
e dramaturgo, fala ao 
Correio sobre o proesso 
criativo por trás de ‘Vital - 
Musical dos Paralamas’

PÁGINA 3

Luis Teixeira Mendes/Divulgação

Watusi, a diva que 
encantou a Europa nos 
anos 1970, canta standards 
do jazz, do blues e da Bossa 
Nova no Blue Note Rio

PÁGINA 11

Pedro Sobreiro

Francis Ford Coppola 
encerrou a Mostra de SP 
com pompa, exibindo seu 
ousado ‘Megalópolis’

PAULO CÉZAR CAJU

Poupar é coisa 
dos tempos 
modernos

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Penas se 
voltaram contra 
seus defensores

PÁGINA 3

O prefeito de Volta Redonda, 
Antônio Francisco Neto, afirmou 
nesta quinta-feira (31) que fará 
uma intervenção em duas linhas de 
ônibus da Viação Pinheiral. 

O mapeamento de risco geológi-
co de Petrópolis elaborado pelo DR-
M-RJ, foi concluído e apresentado 
ao secretário de Estado do Ambien-
te, Bernardo Rossi.

VR anuncia 
intervenção 
em linhas 
de ônibus

Mapeamento 
de risco de 
Petrópolis é 
concluído

PÁGINA 14

PÁGINA 12

Ao cair ao patamar de 6,4%, no 
trimestre de julho a setembro, a popu-
lação desocupada no país é a 2ª menor 
da série histórica (PNAD Contínua) 
do IBGE. No entanto, o Brasil ainda 
possui 7 milhões de desempregados.

População 
desocupada 
é a 2ª menor 
da história

PÁGINA 6

Tenha ingresso para o autódromo ou não, 
quem passar por São Paulo neste fim de sema-
na terá algum tipo de contato com a Fórmula 
1. Isso porque a Terra da Garoa abraçou o even-
to esportivo e está promovendo diversas ativa-
ções temáticas pela ‘cidade que nunca dorme’

São Paulo se 
prepara para 
receber o GP de 
Interlagos 2024

PÁGINA 7

Marcelo Camargo/Governo de São Paulo

Vagões da CPTM estampam a história de Ayrton Senna

PÁGINA 7

Fome deve se agravar em 2025, diz a ONU

Agronegócio pode ser pop, mas indígenas 
conseguem conter a construção da Ferrogrão

CORREIO POLÍTICO (RUDOLFO LAGO) - PÁGINA 4

Plano operacional do G20 é divulgado
Prefeitura do Rio mostra como órgãos municipais vão trabalhar com a reunião global na cidade

PÁGINA 8

A pressão do MPRJ e da opinião pública surtiram efeito. O Conselho de Sentença do 4º Tribu-
nal do Juri do Rio de Janeiro condenou os ex-policiais militares Ronne Lessa e Élcio de Quei-
roz a 78 anos e nove meses de prisão e a 59 anos de prisão e nove meses de prisão, respec-
tivamente, pelos assassinatos da vereadora Marielle Franco e do motorista Anderson Gomes. 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva comandou nesta quinta-feira (31), a primeira reunião 
com governadores, com a presença de ministros e integrantes dos demais poderes da Re-
pública, para debater a Proposta de Emenda Constitucional (PEC) da Segurança Pública. A 
PEC é preparada sob coordenação do Ministério da Justiça e Segurança Pública.

No Rio, Tribunal de Justiça acaba com a 
impunidade no caso Marielle e Anderson

Em Brasília, presidente Lula e governadores 
discutem segurança pública nos estados
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Estado 
gera 171 mil 
empregos 
em 12 meses
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oOnde há Cazuza 
‘Tudo é Amor’
O talentoso 
Almério, um dos 
grandes nomes 
da nova MPB, 
leva sua força de  
interpretação à 
obra do eterno 
Cazuza no show 
‘Tudo é Amor’
PÁGINA 1

O longa de Walter Salles 
despertou o interesse em 
‘Ainda Estou Aqui’, livro de 
Marcelo Rubens Paiva que 
inspirou o filme

PÁGINA 15
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: RIO SEDIARÁ PROXIMO CONGRESSO DE TURISMO
As principais notícias do Correio 

da Manhã em 1º de novembro DE 
1929 foram: Jornais de Berlim noti-
ciam que os governos norte-ameri-

cano e alemão negociam um acordo 
de reparação à parte do estabelecido 
pela Comissão das Reparações. Aris-
tide Briand se recusa a organizar uma 

equipe ministerial e líder socialista 
Clementel assume a empreitada. Rio 
de Janeiro será sede do próximo Con-
gresso Sul-Americano de Turismo. 

HÁ 75 ANOS: BIDAULT PODE SER O NOVO PREMIER DA FRANÇA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 1º de novembro 
DE 1949 foram: Bidault com gran-
de chance de ser o novo primei-

ro-ministro da França. Governo 
colombiano é contra a decretação 
de estado de sítio no país. Senado 
aprova mudança no regulamento 

da Secretaria da Casa. Movimento 
Nacional Popular organiza comício 
pró-Eduardo Gomes. Câmara do 
DF aprova o orçamento de 1950.

Geraldinos, o Botafogo se 
classifi cou para a primeira fi nal 
da Libertadores, mas foi difícil. 
Como eu disse, tudo poderia 
acontecer no jogo da volta. E 
muito foi por conta do próprio 
Botafogo. 

Na minha época de jogador, 
como já falei aqui, não tinha essa 
de poupar. Jogávamos todas as 
competições: Taça Guanabara, 
Carioca, Taça Brasil, Rio-São 
Paulo e excursões internacionais. 
Sempre com o mesmo time. Não 
tinha essa história de poupar por 
risco de contusão ou cartão. E 
esse foi o grande mal do Botafogo 
no jogo no estádio Centenário. 
O time entrou em campo sem 
um camisa 10 que pudesse armar 
a equipe. Não jogou arrumado 
taticamente e quase viu a vanta-
gem e a vaga para a fi nal ir para 
o Peñarol. Titulares e reservas 
precisam treinar juntos e jogar 
juntos, para que o substituto en-
tenda a função que deve fazer em 
campo. Em 1968, por exemplo, 
quando eu jogava no Botafogo, 
Gerson se machucou num jogo 
e foi substituído por Afonsinho, 
na fi nal da Taça Guanabara. Por 
mais que um não tenha o nível 
tático do outro, ambos sabiam o 
que deveria ser feito. E isso faltou 
ao Botafogo. 

Flamengo e Internacional fi -
zeram um jogo onde um foi me-
lhor do que outro em cada tempo 
e o empate foi o melhor placar do 
duelo. O Flamengo atuou me-
lhor no primeiro tempo, abriu 
o marcador e poderia ter feito 
mais. O Inter, no tradicional 

estilo gaúcho, fez um segundo 
tempo de correria e conseguiu 
empatar o jogo. Um resultado 
ruim para os dois. 

O Vasco, mesmo com as suas 
limitações, conseguiu abrir 3 a 0 
contra o Bahia, que conseguiu 
fazer 3 a 2 e só não empatou 
o jogo porque o atacante não 
aproveitou uma oportunidade 
clara de gol e chutou para fora. O 
Cruzmaltino não cai para a série 
B, mas terá que fazer uma boa pe-
neira para mudar o elenco para a 
próxima temporada. 

Para fi nalizar, o Fluminense, 
que faz um jogo de seis pontos 
contra o Grêmio. Vencendo no 
Maracanã, consegue subir na 
tabela e se afastar da zona de re-
baixamento. Perdendo, fi ca mais 
próximo de cair para a segun-
dona. Um jogo onde a escola 
gaúcha estará à tona, com Mano 
Menezes e Renato Gaúcho. Ou 
seja, a chance do Grêmio fazer 
um segundo tempo de correria 
é grande e o Fluminense precisa 
abrir o olho com isso. 

Antes das pérolas, três assun-
tos. O primeiro, essa arbitragem 
brasileira, que está cada vez pior. 
Tivemos três juízes afastados por 
erros em Vitória e Fluminense; 
Flamengo e Juventude; e Pal-
meiras e Fortaleza. Só que não 
adianta afastá-los por algumas 
rodadas, fazer a tal “reciclagem” 
e colocá-los de volta ao quadro 
de sorteio. Eles vão repetir os 
mesmos erros. Precisa fazer uma 
reciclagem em quem comanda o 
futebol brasileiro, para que esses 
erros não venham a ser cometi-

dos. Fora isso, a imprensa tam-
bém colabora, pois, nas coletivas, 
ninguém pergunta sobre os erros 
à favor do clube, sempre contra. 
Os pênaltis para o Palmeiras fo-
ram escandalosos, assim como 
do Flamengo, mas ninguém fala 
sobre isso...

O segundo assunto, sobre a 
morte do pianista Arthur Morei-
ra Lima. Eu vi alguns concertos 
dele enquanto estava na França 
e nos esbarramos numa excursão 
da Seleção na União Soviética. 
Tricolor de coração, gostava de 
futebol e tive boas conversas com 
ele. Uma perda grande para a 
música e para a cultura brasileira.

O terceiro, essa lenga lenga da 
imprensa em relação a Vinicius 
Júnior. Parece que ele é o único 
negro que está sendo discrimina-
do no futebol...Como negro, isso 
está fi cando algo enjoativo e mui-
ta forçação de barra. Há outros 
jogadores negros na Espanha, 
Alemanha, Holanda que tam-
bém sofrem racismo, mas que 
não estão vindo à tona, porque o 
assunto Vini Jr ofusca tudo, pela 
midiatização. 

Pérolas da Semana

1 - “Escalar a montanha para 
tentar ganhar o jogo (jogadores 
viraram alpinistas)”

2 -”Ser mais agudo, mais cen-
tralizado, com intuição constru-
tiva, tirando o time das cordas do 
ringue (jogadores viraram boxea-
dores)”

3 - “Mudar o contexto da par-
tida, fazendo um losango e mais 
centralizado, mudando o dese-

nho do time, com mais encaixes, 
atacando as costas do adversário”

4 -  “Girar os espaços, com os 
jogadores mais espetados (cha-
ma o churrasqueiro para trazer o 
espeto), com jogo mais vertical, 
com intensidade confortável e 
consistência fora da curva (de 
qual pista do circuito?), chegan-
do à linha de fundo”

5 - “Chapou na orelha da 
bola, com ela indo para a boche-
cha da rede” (sem comentários)

6 - “Jogo protocolar, manten-
do a identidade e virando a chavi-
nha para abrir a porta (chama o 
chaveiro para abrir), quebrando 
a primeira linha com um tapa 
curto”

7 - “Jogo pegado, amassando 
o adversário, atacando a bola, 
aproveitando a gordurinha”

8 - “Jogador dando fatiada na 
partida, com o time na vertical e 
vindo por dentro (de onde?)”

9 - “Saber sofrer na partida, 
atacando os espaços (você domi-
na um jogo com harmonia nos 
três setores: defesa, meio-campo 
e ataque)”

10 - “Gestão agressiva, luci-
dez mastigada, potencializando 
os atacantes agudos, com assis-
tências ou passes”

*Ex-jogador de futebol. 
Fez parte da seleção do 

Tricampeonato Mundial no 
México em 1970. Atuou nos 

quatro grandes clubes do Rio 
(Flamengo, Botafogo, Vasco 
e Fluminense), Corinthians, 

Grêmio e Olympique de 
Marseille (França).

Paulo Cézar Caju*

Poupar é história dos tempos modernos

Opinião do leitor

Falta de plano contra enchentes

Li na coluna Magnavita que as cidades da 

Baixada ainda não possuem nenhum plano para 

combater enchentes. O Ministério Público do RJ 

precisa continuar com as atenções redobradas, 

pois faltam menos de dois meses para o verão, e 

a região é sempre afetada com as emergências 

climáticas. Chega de descaso!

Fábio Silveira 
Rio de Janeiro - Rio de Janeiro

Atenção redobrada 
contra golpes virtuais

Mostrinha é o grande 
acerto da Mostra SP

EDITORIAL

Com a proximidade de mais 
um fi m de ano, período marca-
do por festas, compras e trocas 
de presentes, os golpes virtuais 
tendem a se intensifi car. Como 
de costume nesta época, os 
Cybercriminosos aproveitam a 
agitação e o descuido das pes-
soas para aplicar fraudes, mui-
tas vezes levando a prejuízos 
fi nanceiros signifi cativos.

Os tipos mais comuns dos 
golpes incluem fraudes em 
e-commerce, onde os crimi-
nosos criam sites falsos que 
imitam lojas legítimas, ofere-
cendo produtos a preços irresis-
tíveis. Além disso, mensagens 
de phishing, que se disfarçam 
como promoções de empresas 
conhecidas, podem levar os 
usuários a fornecer informa-
ções pessoais e bancárias.

Outra prática recorrente é o 
uso de redes sociais para enga-
nar usuários. Anúncios de pro-
dutos em promoção podem ser 
iscas para coletar dados ou, em 
alguns casos, apenas uma forma 
de extorquir dinheiro sem en-
tregar o item.

É fundamental que os con-
sumidores adotem medidas 
de segurança, como verifi car 
a autenticidade de sites antes 
de realizar compras e descon-
fi arem de ofertas que parecem 

boas demais para ser verdade. 
Além disso, manter os dispo-
sitivos atualizados e utilizar 
ferramentas de segurança pode 
ajudar a mitigar os riscos.

O ditado popular diz que “a 
ocasião faz o ladrão”; no entan-
to, somente se estivermos em 
uma posição de absoluta vul-
nerabilidade e desatenção para 
qualquer tentativa criminosa 
que busca levar vantagem. 

No contexto do fi m de ano, 
é essencial que as pessoas este-
jam atentas e informadas sobre 
os riscos dos golpes virtuais. A 
conscientização e a precaução 
são as melhores defesas contra 
esse tipo de crime, garantindo 
que as festividades sejam cele-
bradas com segurança e tran-
quilidade.

Os veículos de comunica-
ção possuem um papel pre-
ponderante no que tange ao 
alerta constante dos intentos 
marginais neste período do 
ano. Quanto mais informação, 
melhor. 

Ao ver muita facilidade, 
desconfi e! Analise, se informe 
e redobre as atenções, além de 
alertar de maneira reiterada 
seus familiares e amigos sobre 
os possíveis riscos com a próxi-
midade das festas de fi m de ano. 

Atenção nunca é demais!

A 48ª Mostra Internacio-
nal de Cinema em São Paulo 
chegou ao fi m, mais uma vez 
consolidada como um grande 
sucesso no calendário turísti-
co e cultural da cidade de São 
Paulo. Além de aumentar con-
sideravelmente a ocupação das 
salas de cinema da cidade em 
horários pouco comuns do cir-
cuito, a Mostra SP desse ano 
tem um motivo a mais para ser 
celebrada: a primeira edição da 
‘Mostrinha’.

Voltada para a criançada, a 
‘Mostrinha’ trouxe uma progra-
mação infantil culturalmente 
riquíssima, e o grande destaque 
foi a estreia da maior animação 
nacional de todos os tempos: 
“Arca de Noé”.

Em sessão mais do que es-
pecial na nobre Sala São Pau-
lo, mais de 800 crianças de 
colégios públicos tiveram a 
experiência de ver um fi lme no 
cinema, muitos pela primeira 
vez. Segundo o ator e dublador 

do fi lme, Rodrigo Santoro, a 
sessão foi uma “experiência ca-
tártica”, com as crianças encan-
tadas e envolvidas pelas músicas 
de Vinicius de Moraes.

Quem também destacou a 
Mostrinha foi o diretor de Cas-
telo Rá-Tim-Bum, Cao Ham-
burger. No painel “O Cinema 
e as Infâncias”, do IV Encontro 
de Ideias Audiovisuais, ele res-
saltou a importância de trazer o 
cinema para perto das crianças, 
ainda mais em tempos em que a 
TV aberta parece ter desistido 
de exibir programação infantil.

Mais do que dar início a 
uma formação de base de públi-
co infantil, a Mostrinha cum-
priu um papel social de mostrar 
às crianças que o cinema é um 
espaço que pode - e deve - ser 
ocupada por elas, independen-
temente de classe econômica 
ou social. A sétima arte é para 
todos, inclusive para a moleca-
da, que também anseia por cul-
tura. Viva a Mostrinha!

Por que algumas pessoas to-
mam 10 uísques ou 30 chopes 
numa sentada e não se embria-
gam? A qualquer artigo sobre 
alcoolismo, leitores comentam 
que é possível a uma pessoa be-
ber sem se embriagar, se “souber 
beber”. Concordo. Conheci pes-
soas que tomavam 10 uísques 
ou 30 chopes numa sentada e 
nunca se embriagavam -donde 
“sabiam” beber, não? E como 
eram capazes disso? Porque seus 
organismos eram feitos para 
absorver bebida em qualquer 
quantidade, com poucos sinais 
de alteração e, acredite ou não, 
zero ressaca. Duvida? Posso ga-
rantir que é possível -porque eu 

era uma dessas pessoas.
Beber muito ou pouco não 

depende de o sujeito querer ou 
não. Não passa pela “força de 
vontade”. Quem decide é o or-
ganismo. Se você se limita a um 
uísque, duas taças de vinho ou 
três chopes (quantidades iguais 
em valor alcoólico), é porque 
sabe que provavelmente passará 
mal se exceder esse limite. É o 
que seu organismo tolera sem 
efeitos adversos. Você sabe que 
uma ou duas doses a mais resul-
tarão em enjoo, vômito ou dor 
de cabeça -a clássica ressaca-, e, 
como já passou por isso, refreia 
a vontade de continuar beben-
do. Donde não é que você “sabe 

beber” -apenas não consegue be-
ber mais do que bebe.

Se todos tivessem embutido 
esse limite orgânico para beber, 
não haveria alcoolismo. Este só 
existe porque há pessoas, cerca de 
15% da humanidade, para quem 
o álcool é pouco mais agressivo 
do que a água. E como, aparente-
mente, ele não as afeta, elas bebem 
quantidades impensáveis para 
uma pessoa “normal”. São capazes 
de ingerir duas garrafas de vodca 
por dia durante anos e continua-
rem trabalhando sem que isso 
comprometa sua produtividade.

Mas não para sempre. O fato 
de o álcool não lhes causar pro-
blemas imediatos não signifi ca 

que não esteja agindo em silên-
cio no organismo, preparando-o 
para o dia em que você já não 
beberá por prazer, mas para não 
se sentir mal. Esse sentir-se mal é 
o tremor das mãos pela manhã, o 
chão que foge dos pés -a síndro-
me de abstinência, que só pode 
ser aplacada com uma dose, ou 
duas, ou três ou mais.

O nome disso é dependência. 
A partir desse estágio ninguém 
“sabe” beber.

*Jornalista e escritor. Autor 
das biografi as de Carmen 

Miranda, Garrincha e Nelson 
Rodrigues. Membro da 

Academia Brasileira de Letras

Ruy Castro*

O ‘saber’ beber

Mais do que escolher entre 
o retorno do ex-presidente ou 
eleger pela primeira vez uma mu-
lher para assumir a América, os 
cidadãos norte-americanos de-
vem olhar também os projetos 
que Democratas e Republicanos 
disponibilizam para os próximos 
quatro anos. 

Muitos sabem que os eleitores 
norte-americanos pensam com 
mais clareza no assunto do que os 
brasileiros, mas, as vezes, o fator 
emocional pode falar mais alto do 
que o racional. Por isso, todo cui-
dado é muito para Donald Trump 
e Kamala Harris nesta reta fi nal 
eleitoral. 

Joe Biden, o atual presidente, 
derrapou em algumas falas, mas 
Trump também cometeu gafes 
em outras. Ou seja, tanto de um 
lado quanto do outro, há pontos 
positivos e negativos para se ver e 
e pensar, mas o principal é o proje-
to para fazer os EUA continuar a 
ser a potência mundial, principal-

mente nas guerra da Ucrânia e do 
Oriente Médio. 

A próxima terça-feira será a 
mais longa para muitos, e mais 
curta para outros. Resta saber 
quem levará a melhor: uma velha 
fi gura política ou uma aposta iné-
dita na história de Washington. 

*Historiador e Jornalista. 

Barros Miranda*

Trump, Kamala e o futuro dos EUA
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  AMPLA ESTRUTURA - O 
Tribunal de Justiça do Rio dis-
ponibilizou uma ampla estrutura 
para a realização do julgamento 
dos ex-policiais militares Ronnie 
Lessa e Élcio de Queiroz, acusa-
dos de assassinar a vereadora Ma-
rielle Franco e o motorista An-
derson Gomes. O  presidente do 
Tribunal, desembargador Ricar-
do Rodrigues Cardozo, comen-
tou os preparativos para que o jul-
gamento transcorresse dentro dos 
parâmetros da justiça e que o tri-
bunal ofereceu todo o suporte ne-
cessário para familiares das víti-
mas, testemunhas, componentes 
do júri, promotores, advogados e 
magistrado.  “O exercício da jus-
tiça começa com o planejamento 
para que os envolvidos no proces-
so possam desempenhar as suas 
funções. Um dos exemplos é o 
uso da tecnologia, como ocorreu 
nesse julgamento. Por estarem 
em prisões federais, os réus vão 
acompanhar toda a sessão e pres-
tar depoimentos de modo remo-
to. O mesmo sistema foi ofereci-
do para algumas testemunhas que 
se sintam ameaçadas, garantin-
do a sua preservação. A tecnolo-
gia também esteve presente com 
a transmissão do julgamento ‘ao 
vivo’ pelo YouTube. É a inovação 
tecnológica a serviço da efetivi-
dade da justiça e da democracia”, 
disse o desembargador.

  CELERIDADE DA JUSTI-
ÇA - Ricardo Cardozo ressal-
vou, também, que a importância 
do julgamento do caso Marielle 
Franco e Anderson Gomez passa 
pela eficiência do Poder Judiciá-
rio do Estado do Rio de Janei-
ro em levar os acusados ao banco 
dos réus. “O julgamento repre-
sentou a celeridade da justiça, 
com o devido respeito ao direito 
de todos. É necessário que se di-
vida o tempo do trâmite proces-
sual, entre o período utilizado na 
investigação policial e o trâmi-
te do processo na justiça. Este foi 
feito com a maior celeridade, in-
distintamente, tão logo o inqué-
rito foi concluído pela polícia e 
distribuído ao judiciário, com a 
denúncia aos acusados. O nos-
so objetivo sempre é darmos uma 
resposta a um crime brutal, neste 
caso contra uma jovem parlamen-
tar e um trabalhador”, acrescen-
tou o desembargador. 

 O Tribunal de Justiça disponi-
bilizou assentos no plenário e na 
plateia para os parentes das víti-
mas, dos réus, para representan-
tes dos veículos de comunicação 
e criou uma sala exclusiva para 
atendimento da imprensa.   A es-
trutura para a realização do julga-
mento também contou com equi-
pes de segurança, de assistência 
médica e funcionários de apoio, e 
a justiça foi feita.

PINGA-FOGO

Os muitos anos de prisão im-
postos pelo Supremo Tribunal 
Federal a condenados pelo 8 de 
Janeiro são o principal argumento 
dos defensores da anistia. As penas 
são mesmo pesadas, mas fazem par-
te de uma cultura de aumento do 
tempo de prisão tão defendida pela 
direita.  

Na campanha, o prefeito Ricar-
do Nunes (MDB) cobrou diversas 
vezes de Guilherme Boulos (Psol) 
sua ausência do plenário da Câma-
ra durante a votação de projeto que 
aumenta a pena para condenados 
por roubo e furto — praticamen-
te, só deputados de esquerda foram 
contra.

Como mostrou a coluna Cor-
reio Bastidores, parlamentares bol-
sonaristas foram contra o projeto 
que, ao substituir a Lei de Seguran-
ça Nacional, tipificou, entre outros, 

os crimes de tentativa de abolição 
violenta do Estado Democrático de 
Direito e de golpe de Estado.

Mas a lei, que prevê até 12 anos 
de reclusão, foi sancionada pelo en-
tão presidente Jair Bolsonaro. É ra-
zoável que se questione a aplicação 
de penas que somam 17 de anos 
de cadeia a pessoas que, apesar de 
terem participado da tentativa de 
golpe e da depredação de sedes 
de poderes, não foram autoras da 
conspiração.

Mas a pregação de penas cada 
vez maiores para praticamente 
todos os crimes acabou contami-
nando o ambiente jurídico-insti-
tucional. Uma gritaria tão efetiva 
que sufoca os especialistas que in-
sistem em outro viés: o que cons-
trange o criminoso não é o tempo 
de cadeia, mas a certeza de que 
não haverá impunidade.

Os que divergem de penas cada 
vez mais longas e do encarceramen-
to massivo são chamados de defen-
sores de bandidos. Ouvem que de-
veriam levar criminosos pra casa, 
que não agiriam desse jeito caso 
suas filhas fossem estuprada.

Uma discussão que deveria ser 
técnica, virou apenas emocional. 
Os políticos sabem que consegui-
rão mais likes e votos se defen-
derem aumento de penas para a 
maior parte dos crimes (a exceção 
fica para casos que lhes interessam, 
como a lei diminuiu as situações de 
improbidade administrativa).

Fenômeno parecido aconteceu 
com a proibição de que presos em 
regime semiaberto possam visitar 
suas famílias. Setores conservado-
res conseguiram emplacar o apeli-
do de “saidinha” a essa concessão. 
Ignoraram estatísticas sobre o bai-

xo não retorno dos beneficiados, 
aprovaram a interdição e derruba-
ram o veto de Lula. 

Só que pau que dá em Luiz dá 
em Jair. Caso a anistia não saia, a 
lei vai impedir que condenados 
pela intentona de 2023 tenham, 
dentro de alguns anos, o direito de 
visitar suas famílias. Não haverá 
exceções para os supostos patrio-
tas, os autoproclamados homens e 
mulheres de bem.

A ânsia pelo encarceramen-
to está ligada a uma característica 
muito evidente na sociedade brasi-
leira, à nossa tradição escravocrata 
de punir apenas pretos e pobres. 
Para estes, quanto mais isolamen-
to, melhor. 

Pode-se alegar que os golpistas 
não cometeram crimes tão graves 
quanto homicídios e assaltos à mão 
armada. Tudo depende da ótica — 

aqueles que trabalharam pela im-
plantação de uma ditadura sabem 
das mortes, torturas e desapareci-
mentos que fazem parte do cardá-
pio de qualquer regime autoritário. 
Quem pede golpe militar é cúmpli-
ce dos crimes que serão cometidos 
por ditadores.

É justa a tentativa de se buscar 
formas de se rediscutir penas aplica-
das, mas não pode haver anistia para 
crimes contra a liberdade cometidos 
em plena vigência da democracia. 
Diferentemente de quem foi pre-
so na ditadura, os golpistas tinham 
ampla liberdade de se manifestarem 
pacifi camente, mas decidiram partir 
pra quebradeira.

É provável que os presos pela in-
tentona também tenham advogado 
por mais tempo de cadeia para ter-
ceiros: nunca imaginaram seriam 
vítimas de suas próprias propostas.

Fernando Molica

O aumento de penas se voltou contra seus defensores

MPRJ TJRJ

O procurador-geral de Justiça do RJ, Luciano Mattos (e), foi ao 

TJ acompanhar o trabalho dos promotores e levar solidariedade 

à família de Marielle. Na foto, à esquerda, com os promotores 

Eduardo Morais Martins e Audrey Marjorie Leocadio 

Na primeira fi la do Tribunal, Ágatha Reis, viúva de Anderson Gomes; 
Mônica Benício, viúva de Marielle; a mãe da vereadora Marielle, 
Marinete da Silva; a ministra da Igualdade Racial Anielle Franco; o 
pai de Marielle Antônio Francisco; e Luyara Santos, fi lha de Marielle

CM

Na Liderança do Progressistas na Câmara dos 

Deputados: Magnavita; o prefeito eleito de Nova 
Iguaçu, Dudu Reina; o prefeito eleito de Petrópolis, 
Hingo Hammes; o deputado Dr. Luizinho; o 
prefeito reeleito de Campos, Wladimir Garotinho; 
o secretário de Turismo do RJ, Gustavo Tutuca; e o 
deputado Bebeto

Cláudio Magnavita Cláudio Magnavita

Na chapelaria do Congresso Nacional, os 

deputados Washington Quaquá (c), Dr. 

Luizinho (e) e Luciano Vieira, irmão de Leo 
Vieira, prefeito eleito de São João de Meriti 
(RJ). Após o encontro, Quaquá e Vieira 
saíram juntos para uma audiência com o 

ministro Alexandre Padilha, no Planalto

Ainda no Congresso, o 

deputado Dr. Luizinho 
cumprimentando o 

prefeito reeleito de 

Campos, Wladimir 

Garotinho

O comandante-geral do Corpo de Bombeiros do Estado 

do Rio de Janeiro e secretário da Defesa Civil, Tarciso 

Salles, homenageou, em uma solenidade personalizada, 
o secretario da Casa Civil do RJ, Nicola Miccione, com a 

mais alta comenda do CBMERJ. A entrega foi realizada 
no salão nobre do Quartel-General com a presença de 
alto oficiais e o Estado-Maior da corporação. Na foto, 
Salles (e) e Miccione (d)

Fotos CM

  PEZÃO NO COMANDO - 
Em entrevista na quinta-feira (31), 
o prefeito de Volta Redonda, An-
tônio Francisco Neto, confirmou 
as expectativas de que o prefeito 
eleito de Piraí, Luiz Fernando Pe-
zão, deverá assumir a presidência 

do Consórcio Intermunicipal de 
Saúde do Médio Paraíba (Cisme-
pa), responsável pela gestão com-
partilhada do Sistema Único de 
Saúde (SUS) na região. O consór-
cio, atualmente é liderado por Ed-
nardo Barbosa, prefeito de Pinhei-

ral, com o prefeito de Resende, 
Diogo Balieiro, como vice.

  REVELAÇÕES - As especula-
ções sobre a nova liderança fi ca-
ram claras durante um encontro na 
Firjan Sul Fluminense, que reuniu 

líderes municipais nesta quarta-
-feira (30). Em meio aos agradeci-
mentos, a prefeita eleita de Bar-
ra do Piraí, Kátia Miki, se dirigiu 
a Pezão com tom de brincadeira: 
“Vai ser nosso presidente do Cis-
mepa, não é, Pezão?”, falou.
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União abre delegação 
para apoiar Hugo Motta
Elmar Nascimento e Antonio Brito (PSD) seguem na disputa

Por Gabriela Gallo

Em meio às negociações para 
as eleições do Congresso Nacio-
nal, as movimentações na Câma-
ra dos Deputados seguem acele-
radas. O líder do Republicanos 
na Casa, deputado Hugo Motta 
(PB) continua sendo o favorito 
da disputa, com uma ampla van-
tagem de aliados em comparação 
a seus adversários. Após o presi-
dente da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), oficializar seu apoio ao 
candidato, o paraibano acumula 
o apoio dos partidos Republi-
canos, PP, PL, Podemos, PT e 
MDB. Além delas, nesta quin-
ta-feira (31) as bancadas do PV e 
PCdoB decidiram acompanhar a 
posição do PT. Somando as ban-
cadas que declararam apoio até 
agora, Motta acumula mais de 
300 votos encaminhados.

Mas a reviravolta na disputa é 
que, também nesta quinta-feira, a 
direção nacional do União Brasil 
desistiu da candidatura de seu re-
presentante no cargo, Elmar Nas-
cimento (BA). Temendo ficar de 
fora de importantes negociações 
caso Motta seja eleito presidente 
da Câmara, a executiva da sigla 
decidiu criar uma “delegação” 
para negociar o provável apoio 
ao candidato do Republicanos.

Com essa decisão, o União 
Brasil desfaz a aliança que for-
mou com o PSD. Antes do Re-
publicanos oficializar a candi-
datura de Hugo Motta, quando 
o candidato ganhou protago-
nismo entre os parlamentares, 
as bancadas do PSD e do União 
Brasil se uniram para tentar 
derrubar Motta. Inicialmente, 
estava previsto que os candida-
tos Antonio Brito (PSD-BA) 
e Elmar Nascimento se apoias-
sem mutuamente, cedendo o 
lugar para quem parecesse mais 
forte no mês da sucessão, em fe-
vereiro de 2025.

Adversários

Porém, o próprio Elmar Nas-
cimento negou desistir de sua 
candidatura. Questionado pela 
imprensa, o candidato confirmou 
que o União Brasil abrirá negocia-
ção com Hugo Motta, mas desta-
cou que ele se mantém candidato 
até o fim das conversas, que serão 
conduzidas por ele, pelo presi-
dente da sigla, Antonio Rueda, e 
o vice do partido, ACM Neto. O 
parlamentar também conversará 
com Antonio Britto; o presidente 
nacional do PSD, Gilberto Kas-
sab; e o próprio Motta.

“Não tenho resistência em 
desistir nem continuar. Minha 
candidatura não é minha. Nun-
ca tratei no pessoal. É nossa, é 
do meu partido e dos partidos 
que me apoiaram. Isso tem que 
ficar submetido a uma avalia-
ção deles. [A decisão de criar 
uma delegação] significa um 
voto de confiança da bancada 
de ter mais uma reunião, de nós 
três, de tomar uma decisão em 
nome da bancada”, destacou o 
parlamentar.

O líder do PSD na Câmara, 
Antonio Brito (BA), também 
disse que segue na disputa pela 
presidência da Casa. Nesta se-
gunda-feira (4), a bancada do 
PSD deve se reunir para definir a 
continuidade da candidatura de 
Antonio Britto.

Com a vantagem do candi-
dato do Republicanos, Arthur 
Lira vem negociando com de-
putados do PSD para tentar 
convencer o partido a recuar da 
disputa e retirar a candidatura 
de Brito. Em troca, Lira tentaria 
ajudar Brito a assumir um mi-
nistério no governo de Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT), mas não 
citou qual pasta. As informações 
são do O Globo.

Senado

Na outra ponta do Congres-
so Nacional, os senadores tam-
bém seguem nas articulações 
internas sobre quem assumirá o 
lugar de Rodrigo Pacheco (PS-
D-MG) na principal cadeira da 
Mesa Diretora do Senado. Nes-
ta quinta-feira (31), a senadora 

Eliziane Gama (PSD-MA) disse 
que será candidata na disputa à 
presidência da Casa.

Na próxima terça-feira (5), 
às 14h, a bancada do PSD – que 
é a maior bancada do Senado, 
com 15 parlamentares – se re-
unirá para alinhar a sucessão de 
Pacheco. Isso porque, além de 
Eliziane, nos bastidores o atual 
líder do governo no Senado, se-
nador Otto Alencar (PSD-BA), 
também manifesta interesse em 
se candidatar. Rodrigo Pacheco, 
por outro lado, sinaliza apoio 
ao candidato Davi Alcolumbre 
(União Brasil-AP).

Enquanto o PSD define 
sua estratégia para disputar a 
presidência do Senado, Davi 
Alcolumbre (União Brasil-
-AP) é o favorito para assumir 
o comando da Casa em 2025. 
O senador já acumula o apoio 
do União Brasil, PL, PP, PSB e 
PDT. As bancadas somam 35 
senadores, mas como o voto é 
secreto e individual, o apoio 
não garante a adesão automá-
tica dos integrantes.

Pablo Valadares/Câmara dos Deputados

Apesar de posição de partido, Elmar Nascimento segue candidato

Câmara recebe 
segundo 
projeto sobre 
emendas
Por Gabriela Gallo

Enquanto seguem as discus-
sões acerca de novas regras para 
as emendas parlamentares, em 
especial as emendas de trans-
ferência especial (conhecidas 
como emendas pix), o deputado 
federal Rubens Pereira Júnior 
(PT-MA) apresentou o proje-
to de lei complementar (PLP) 
nº 175/24 que regulamenta a 
apresentação e a execução de 
emendas parlamentares à Lei 
Orçamentária Anual (LOA). O 
projeto foi protocolado à Câma-
ra dos Deputados nesta quinta-
-feira (31) e aguarda a definição 
de um relator para a medida. O 
texto será despachado para aná-
lise das comissões permanentes 
da Câmara dos Deputados e, 
quando aprovado, seguirá para 
votação no Plenário da Casa.

“O nosso [projeto] foi fruto 
de um grupo de trabalho que 
tinha Câmara, Senado, Casa 
Civil, AGU [Advocacia-Geral 
da União] e debatemos com 
o próprio Supremo Tribunal 
Federal para regulamentar a 
matéria. Eu apresentei porque 
eu participei dessa reunião do 
grupo de trabalho”, contou ao 
Correio da Manhã o deputado 
Rubens Pereira Júnior.

Dentre os destaques do pro-

jeto estão o limite de crescimento 
do montante das emendas parla-
mentares à LOA, “visando har-
monizar a expansão dessas despe-
sas com a sistemática regida pelo 
Novo Arcabouço Fiscal”.

Em relação às emendas de 
bancada, o texto determina que 
elas somente poderão destinar 
recursos a projetos e ações es-
truturantes, proibindo a indivi-
dualização de ações e projetos 
de indicações de parlamentares 
individualmente. Além disso, as 
indicações serão de responsabi-
lidade da bancada estadual, me-
diante registro em ata, voltada 
para políticas públicas.

Os órgãos executores das po-
líticas públicas terão 30 dias para 
publicar portarias com os pro-
jetos estruturantes que poderão 
entrar ainda nas emendas previs-
tas para o orçamento de 2025.

As ações estruturantes en-
volvem educação, saneamento, 
habitação, saúde, adaptação às 
mudanças climáticas, transporte, 
dentre outros.

As bancadas terão um limite 
de: oito emendas para os estados 
com até 5 milhões de habitantes, 
seis emendas para os estados en-
tre 5 milhões e 10 milhões de ha-
bitantes e quatro emendas para 
os estados com mais 10 milhões 
de habitantes. 

Senado

Enquanto a Câmara discuti-
rá o PLP 175, o Senado discute 
o PLP 172/24, de autoria do re-
lator do Orçamento para 2025, 
senador Angelo Coronel (PSD-
-BA). Nesta quarta-feira (30), o 
senador se reuniu com o ministro 
do STF Flávio Dino para alinha-
rem as ideias das mudanças. Após 
o encontro, o senador destacou 
quatro pontos que o ministro do 
Supremo apresentou.

O primeiro se trata de desti-
nar recursos das emendas de ban-
cada apenas para o próprio esta-
do. A medida visa evitar que um 
parlamentar de um estado man-
de emenda para outra unidade da 
federação que não seja de origem 
dele. Outro ponto que deve ser 
levado em consideração é impe-
dir a destinação fragmentada das 
emendas de bancada para manter 
o foco nos projetos estruturantes.

O texto também ressalta que 
a fiscalização das emendas deve 
ser feita pelo Tribunal de Contas 
da União (TCU). “Se o recurso 
é federal quem tem que fazer a 
fiscalização e julgar contas dessa 
emenda é o Tribunal de Contas 
da União”, afirmou Coronel.

Finalmente, o último ponto é 
unificar as plataformas de divul-
gação de dados orçamentários. 
“Existem algumas plataformas de 
transparência separadas, e a ideia 
é que se junte essas plataformas 
para quando qualquer membro 
da sociedade brasileira possa 
acessar para ver se o seu municí-
pio recebeu [emendas] e quem 
colocou”, destacou o senador.

“Se o Orçamento não for 
votado, vai prejudicar o povo 
brasileiro, vai prejudicar as insti-
tuições, então nós estamos aqui 
realmente querendo celeridade”, 
declarou o senador.

Mário Agra/Câmara dos Deputados

Projeto foi protocolado por deputado Rubens Pereira Jr
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Documento de Guajajara 
mostra a queda de braço

O agro é pop. Mas indígenas 
conseguem conter Ferrogrão

OIT Contida

Realidades

MP

Tempo

Consulta

Um novo capítulo dessa 

queda de braço acontece 

agora. O Correio Político 

teve acesso a uma longa 

nota técnica do Ministério 

dos Povos Indígenas, da 

ministra Sônia Guajajara, 

sobre a Ferrogrão. Para 

tentar resolver o litígio, 

o ministro do Supremo 

Tribunal Federal (STF) 

Alexandre de Moraes, es-

tabelecera um grupo de 

conciliação unindo as par-

tes interessadas em torno 

da ferrovia. Criou-se, en-

tão, um grupo de trabalho 

para discutir o tema. Em 

julho, os representantes 

dos indígenas romperam 

com o grupo. Agora, a 

nota assinada pela equi-

pe técnica de Guajajara 

sugere a retomada das 

negociações, apontando 

“sugestões preliminares”.  

Na quinta-feira (30), co-

mentávamos, aqui no 

Correio Político, as difi-

culdades do PT em se 

adaptar às mudanças do 

país e do mundo, e como 

isso acabou complican-

do a vida do partido e da 

esquerda nas eleições 

municipais. Mas a com-

plexidade dos tempos 

revela surpresas. Hoje, o 

comando da área de infra-

estrutura do governo está 

totalmente na mão dos 

seus aliados mais conser-

vadores. E o agronegócio 

tem força enorme, seja 

no próprio governo seja 

especialmente dentro do 

Congresso e na socieda-

de. O agro é pop, como 

diz a propaganda. Mas, 

por incrível que pareça, a 

despeito dessa força, há 

quase dez anos, desde o 

governo Michel Temer, 

os indígenas têm conse-

guido conter o avanço da 

Ferrogrão. 

Muito provavelmente, um 

ponto que protege os in-

dígenas é o fato de o Brasil 

ser signatário da Conven-

ção 169, da Organização 

Internacional do Trabalho 

(OIT), que determina que 

os povos originários pre-

cisam ser consultados so-

bre situações que afetem 

as áreas que ocupam. 

O fato é que, a partir dis-

so, os advogados dos 

Kayapós têm consegui-

do conter a construção 

da ferrovia. Apesar de ela 

constar do Programa de 

Aceleração do Crescimen-

to (PAC), ser prioridade da 

pasta dos Transportes e 

considerada fundamental 

para o agronegócio.

“Esses empreendimentos, 

incluindo seus programas 

de mitigação e compen-

sação, realizados geral-

mente sem o cuidado da 

contratação de indige-

nistas experientes (...) são 

capazes de desestruturar 

comunidades centenárias 

em curto espaço de tem-

po”, afirma o estudo. 

O começo do rolo em tor-

no da ferrovia foi uma Me-

dida Provisória no gover-

no Temer que ampliou a 

faixa na lateral da BR-163, 

avançando por 466 hecta-

res do Parque Nacional do 

Jamanxim, onde vivem os 

Kayapós e outros povos. A 

MP motivou a ação, com 

base na OIT.

A proposta do corpo téc-

nico de Guajajara, então, 

pede, ao final, que seja 
respeitado “o tempo pró-

prio de cada povo”. Ou 

seja, recomenda cautela 

e pouca pressa. O agro é 

pop, a infraestrutura está 

com os conservadores. 

Mas as minorias têm seus 

instrumentos. 

Se os indígenas têm de 

ser consultados, a nota 

técnica encaminhada do 

Departamento de Me-

diação e Conciliação de 

Conflitos Fundiários ajuda 
nessa consulta. “Grandes 

obras aportam com um 

pacote (...) que influencia 
na vulnerabilidade desses 

povos”, diz ela.

Valter Campanato/Agência Brasil

Beka Munduruku

Posição de Guajajara: “No tempo dos indígenas”

Indígenas protestam contra a Ferrogrão

POR RUDOLFO LAGO
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Presidente Lula apresenta 
PEC da Segurança Pública

Por Karoline cavalcante

O presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
recebeu na tarde desta quinta-
-feira (31) governadores no Pa-
lácio do Planalto, em Brasília, 
para apresentar a Proposta de 
Emenda Constitucional (PEC) 
que prevê uma maior integra-
ção entre a União e os entes 
federados no âmbito da Segu-
rança Pública.

Durante o encontro, Lula 
ressaltou a importância de 
um diálogo aberto. “Quero 
que cada governador sinta-se 
à vontade para expressar suas 
preocupações e sugestões. Esta 
reunião é um espaço livre para a 
discussão”, afirmou.

Crime organizado
No início da reunião, o 

chefe do Executivo citou a ne-
cessidade de maior atenção 
com o crime organizado, que, 
segundo ele, está em constante 
crescimento e atualmente está 
envolvido em “todos os setores 
da sociedade”.

“O crime organizado hoje 
não é mais o bandido comum 
que a gente estava habituado a 
lidar, hoje é uma organização 
poderosa que está envolvida em 
todos os setores da sociedade, 
inclusive a nível internacional”, 
afirmou.

O petista defendeu, então, 
uma automatização organizada 
a nível nacional, a proposta foi 
feita pelo Ministério da Justiça 
e Segurança Pública (MJSP) e 
pretende

criar um status constitu-
cional ao Sistema Único de 
Segurança Pública (SUSP). “A 
gente não pode continuar per-
mitindo que um criminoso no 
Paraná possa se esconder indo 
para São Paulo usando outra 

identidade, ou ele cometa um 
crime em São Paulo e vá se es-
conder no estado do Nordeste”, 
ponderou.

“A apresentação dessa PEC 
é o começo de uma grande dis-
cussão que a gente quer fazer 
sobre segurança pública neste 
país, sobre a criação de um sis-
tema único de segurança públi-
ca. A gente começa mandando 
para as duas casas onde o deba-
te deve se dar de verdade, que é 
no Congresso Nacional”, acres-
centou o presidente.

Climão
O ministro da Justiça e 

Segurança Pública, Ricardo 
Lewandowski, questionou a 
atuação das polícias do Rio de 
Janeiro e do Distrito Federal. 
Ele citou o assassinato da verea-
dora Marielle Franco e de seu 
motorista, Anderson Gomes, 
em março de 2018, como uma 
investigação que só avançou 
com a intervenção da Polícia 
Federal (PF).

Lewandowski argumentou 

também que a criação de uma 
Polícia Ostensiva Federal po-
deria ter evitado a invasão aos 
prédios dos Três Poderes em 8 
de janeiro de 2023, mencionan-
do que a PF identificou “graves 
falhas” na Polícia Militar do 
Distrito Federal.

O governador do Rio de 
Janeiro, Cláudio Castro (PL), 
rebateu a fala: “Entendi que o 
papel do ministro era discutir a 
PEC, não questões específicas 
de segurança”.

Tripé da PEC
A proposta em discussão se 

baseia em três eixos principais: a 
constitucionalização do SUSP, 
a atualização das funções da PF 
e da Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), e a criação de um Fundo 
Nacional de Segurança Pública 
e Política Penitenciária.

Governadores
O governador de São Pau-

lo, Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos), apoiou a PEC, mas 
alertou que a discussão deve 

continuar, especialmente sobre 
a lavagem de dinheiro, que for-
talece o crime organizado. Ele 
sugeriu a criação de um grupo 
de trabalho para desenvolver 
propostas adicionais.

Por outro lado, o governa-
dor de Goiás, Ronaldo Caia-
do (União), classificou a PEC 
como “inadmissível”, afirman-
do que não permitirá a interfe-
rência do governo federal nas 
operações de segurança de seu 
estado

“Sou governador de estado, 
fui eleito pelo meu povo. Não 
vou botar câmera em policial 
meu de maneira alguma. Te-
nho que ter corregedoria séria, 
que não admita milícia. Não 
vou caminhar em uma situação 
como essa em que estamos aqui, 
a pagar salário e receber ordem 
do Congresso, da União, para 
dizer como vou me comportar 
em Goiás. É uma usurpação de 
poder, invasão de prerrogativa, 
em uma prerrogativa que já está 
garantida a nós, governadores”, 
questionou.

Governadores estiveram no Palácio do Planalto nesta quinta-feira
Ricardo Stuckert / PR

Reunião das autoridades durou quase quatro horas 

Por Karoline cavalcante

A Primeira Turma do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
formou maioria, nesta quinta-
-feira (31), para receber a quei-
xa-crime apresentada contra o 
deputado federal Gustavo Ga-
yer (PL-GO). O parlamentar é 
acusado de calúnia, difamação 
e injúria.

A ação foi apresentada pelo 
senador Vanderlan Cardoso 
(PSD-GO) após o deputado 
proferir acusações contra ele e 
ao também senador Jorge Kaju-
ru (PSB-GO), afirmando que 
foram comprados na votação 
da Presidência do Senado em 
2023, que elegeu o senador Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG).

O caso é relatado pelo mi-
nistro do STF, Alexandre de 
Moraes, que votou a favor de 
tornar o senador réu. Para o 
magistrado, as ofensas consti-
tuem “abuso do direito à mani-
festação de pensamento”.

“As condutas praticadas 
constituem ofensas que exorbi-
tam os limites da crítica políti-
ca, uma vez que as publicações 
na conta pessoal do querelado 
no Instagram constituem abu-
so do direito à manifestação de 
pensamento, em integral des-
compasso com suas funções e 
deveres parlamentares”, avaliou.

Ele foi seguido pelos mi-
nistros Flávio Dino, Cristiano 
Zanin e Cármen Lúcia. Ainda 
falta o voto do ministro Luiz 
Fux. O julgamento é realizado 
desde o dia 25 de outubro no 

plenário virtual e a previsão é 
que seja concluído até a próxi-
ma terça-feira (5).

Entenda
Na ocasião, Gayer criticou 

a vitória de Pacheco e afirmou, 
sem apresentar provas, que 
Cardoso e Kajuru abandona-
ram o estado, vendidos por car-
gos. “Dois vagabundos que vi-
raram as costas para o povo em 
troca de [cargo em] comissão”, 
afirmou o parlamentar.

“Era a maior oportunidade 
que a gente tinha de salvar nos-
so país, e senadores nos traíram. 
Aqueles que estão como indefi-
nidos, os que já tinham decla-
rado voto no Pacheco e alguns 

que traíram também traíram 
o povo brasileiro. Só Deus pra 
salvar esse país agora, porque o 
país tá possuído pelos capetas 
do inferno”, acrescentou.

A declaração foi feita por 
meio de um vídeo postado no 
Instagram em fevereiro do ano 
passado. O Correio da Manhã 
entrou em contato com a asses-
soria do deputado e não obteve 
retorno.

Polícia Federal
Também na última sexta-

-feira (25), Gayer foi alvo de 
operação da Polícia Federal 
(PF), na sua casa, em Goiânia, 
para desarticular suposta asso-
ciação criminosa voltada para 

desvio de recursos públicos. 
A investigação apontou que o 
objetivo final dos autores era a 
destinação de verbas parlamen-
tares em favor da Organização 
de Sociedade Civil de Interesse 
Público (OSCIP). A autori-
zação de busca e apreensão foi 
expedida pelo ministro Alexan-
dre de Moraes.

“Os delitos investigados 
são: associação criminosa, fal-
sidade ideológica, falsificação 
de documento particular e pe-
culato-desvio”, informou a PF, 
em nota.

O deputado negou o envol-
vimento com o crime e afirmou 
que apreenderam o seu celular, 
um HD e um SDD. “Eu nunca 
fiz nada de errado, nunca come-
ti nenhum crime e estou sendo 
tratado igual a um criminoso 
pela nossa Polícia Federal e pelo 
Alexandre de Moraes”, afirmou.

O Partido Liberal, que o 
parlamentar faz parte, conside-
rou a decisão de Moraes como 
“mais uma ação nessa escalada 
autoritária e parcial”. “A opera-
ção policial e a busca e apreen-
são na residência do Deputado 
Federal Gustavo Gayer repre-
sentam mais uma ação nessa 
escalada autoritária e parcial de 
um ministro do STF contra um 
espectro político que represen-
ta grande parte da população 
brasileira. Com base nas notí-
cias até o presente momento 
publicadas, trata-se de questão, 
em tese, relacionada com cota 
parlamentar de um Deputado 
Federal”, disse a nota.

StF forma maioria para tornar 
Gustavo Gayer réu por difamação

Mário Agra/Câmara dos Deputados

Julgamento está previsto para acontecer até terça-feira (5)

CORREIO BASTIDORES

PT ficará com primeira-
secretaria e negocia TCU

Centrão sem pressa para 
tratar da anistia

Sinal Troco petista

Graça

Calendas

É golpe

Crítica

Em retribuição ao com-

promisso com a candida-

tura de Motta, o PT ficará 
com a primeira-secretaria 

da Mesa, responsável por 

atos administrativos.

O partido do presidente 

Lula negociou também a 

indicação do próximo mi-

nistro do Tribunal de Con-

tas da União.

Pelo que diz Marcos Pe-

reira, presidente do Repu-

blicanos, não há decisão 

fechada em torno de um 

nome que venha a ser 

apoiado pelo PT, mas foi 

assegurada a participação 

do partido nas conversas. 

A escolha para o TCU só vai 

rolar em fevereiro de 2026 

— praticamente amanhã 

para políticos. O tribunal 

assessora o Legislativo e  

examina as contas do go-

verno federal.

A anistia para golpistas 

não desperta entusias-

mo ou açodamento nem 

mesmo entre partidos do 

Centrão próximos ao PL 

de Jair Bolsonaro. 

Há em alguns desses par-

tidos a percepção de que 

o assunto deve ser exami-

nado com muito cuidado 

e sem pressa. 

Há a avaliação de que se-

quer caberia conceder 

anistia antes da condena-

ção de todos os denuncia-

dos pelo 8 de Janeiro.

Há a desconfiança de que, 
ao insistir na tecla da con-

cessão da medida antes 

dos julgamentos, o PL 

mira na criação de uma 

nova crise com o Supre-

mo Tribunal Federal.

A lógica é simples: o STF 

consideraria inconstitucio-

nal anistiar não condena-

dos, o que permitiria aos 

bolsonaristas espalharem 

que são vítimas de nova 

perseguição judicial.

A decisão do presidente 

da Câmara, Arthur Lira 

(PP-AL), de retirar o proje-

to de anistia da Comissão 

de Constituição e Justiça, 

presidida pela bolsonaris-

ta Caroline de Toni (PL-

-SC), tem sido vista como 

outro sinal de que o Cen-

trão não quer comprar 

brigas de graça.

A ida de Bolsonaro ao Se-

nado para trocar  apoio 

nas eleições para as me-

sas do Congresso por 

compromisso com a anis-

tia apressou o apoio do PT 

à candidatura de Hugo 

Motta (Republicanos-PB) 

ao comando da Câmara. 

Agora, a adesão do PL já 

não vale tanto assim. 

“Não conversei com o 

Ciro, mas acho que ele 

está querendo fazer uma 

graça com o Bolsonaro”, 

comentou Pereira. O se-

nador tem insistido na 

possibilidade de o ex-pre-

sidente, hoje inelegível, 

voltar a disputar o Palácio 

do Planalto na eleição de 

2026.

O calendário de políticos 

nunca é exato: 2016 é logo 

ali para tratar de TCU, mas 

muito longe para discu-

tir a eventual posição do 

Republicanos na eleição 

presidencial. Pereira diz 

que o assunto só vai ser 

encarado depois das es-

colhas das mesas da Câ-

mara e do Senado.

Um amigo da coluna re-

cebeu, pelo número ofi-

cial do Whatsapp do Itaú, 

mensagem sobre falha 

em compra com cartão. O 

texto solicitava um clique 

para resolver o problema. 

A vítima ligou pra agên-

cia, soube que era golpe 

— pilantras falseiam a ori-

gem das mensagens

Pereira afirmou não ter 
entendido a razão da críti-

ca feita pelo senador Ciro 

Nogueira (PI) ao governa-

dor de São Paulo, Tarcísio 

de Freitas (Republicanos). 

Aliado de Bolsonaro, o 

presidente do PP disse 

que Tarcísio estava dei-

xando a desejar na articu-

lação política.

Antonio Cruz/Agência Brasil

Marcos Oliveira/Agência Senado

Deputada Gleisi Hoffmann, presidente do PT

Ex-presidente foi ao Senado discutir anistia

POR FERNANDO MOLICA
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TCU aprova repactuação 
de contrato da BR-101/RJ

TJMG condena banco a 
indenizar aposentada

CORREIO ECONÔMICO

Banco recorre Decisão mantida

Moderada 

Condicionantes

Trajetória de queda

Primeira da série

Com um investimento 

previsto de R$ 10,3 bilhões, 

na duplicação e faixas adi-

cionais, a repactuação do 

contrato de concessão da 

BR-101/RJ – referente ao 

trecho na saída da Ponte 

Rio-Niterói e a divisa com 

o Espírito Santo, de 320,1 

quilômetros, operado, 

desde 2008, pelo grupo 

Arteris – foi aprovada, nes-

sa quarta-feira (30) pelo 

Tribunal de Contas da 

União (TCU).  

Após avaliar a concessão 

por 120 dias, a Comissão 

de Solução Consensual 

(CSC) – juntamente com 

o Ministério dos Transpor-

tes, ANTT e TCU – ampliou 

para 22 anos o prazo con-

tratual, a partir da data de 

assinatura do termo adi-

tivo de modernização do 

contrato.

Decisão tão rara, quan-

to justa, o Tribunal de 

Justiça de Minas Gerais 

(TJMG) manteve a conde-

nação contra um banco, 

para que este indenize 

um cliente vítima de frau-

de, envolvendo contrato 

de cartão consignado. 

Ao declarar a ‘inexistên-

cia’ de negócio jurídico, 

em decisão unânime, a 

17ª Câmara Cível da Corte 

determinou a devolução, 

em dobro, das quantias 

descontadas indevida-

mente do benefício previ-

denciário da cliente, além 

de fixar uma indenização 
de R$ 10 mil por danos 

morais. 

A aposentada percebeu 

descontos em seu benefí-

cio previdenciário, de um 

contrato de cartão de cré-

dito consignado que ela 

não assinou. Após perícia, 

foi constatada a fraude, 

pela falsificação da assi-
natura da mulher.

O banco recorreu da de-

cisão, alegando que a 

cliente fizera saques pelo 
cartão de crédito e que os 

juros ‘estavam dentro das 

normas legais’. A institui-

ção também discordou 

da condenação por danos 

morais, além da devolu-

ção em dobro dos valores 

descontados.

Apesar do ‘chororô’ da 

banca, o desembargador 

Roberto Soares de Vas-

concellos Paes, manteve 

a sentença, para quem, 

além de não provar a au-

tenticidade do contrato, 

a instituição financeira 
é responsável direta por 

fraudes cometidas por 

seus funcionários. 

Interrompendo cinco al-

tas seguidas, o Indicador 

de Incerteza da Economia 

Brasileira (IIE-Br) recuou 

três pontos em outubro, 

ante o mês anterior, (104,8 

pontos), divulgou, nessa 

quinta-feira (31), a FGV, ao 

classificar que o novo pa-

tamar expressa uma ‘in-

certeza moderada’.

A proposta aprovada no 

TCU, incluiu condicionan-

tes, como a necessidade 

de ajustar custos de in-

tervenções (CAPEX) e aos 

serviços (OPEX), e a ado-

ção de da taxa de cresci-

mento de tráfego de 1,96% 

ao ano, conforme consta 

em estudo elaborado pela 

Infra S/A. 

Ao comentar a queda, a 

economista do Ibre-FGV, 

Anna Carolina Gouveia, 

observou que o indicador 

mantém a trajetória ini-

ciada em junho, ‘refletin-

do o desempenho acima 

do esperado da economia 

brasileira no segundo tri-

mestre e  expectativa fa-

vorável de ajustes”.  

Exemplo similar foi a apro-

vação recente pelo TCU, 

da repactuação da Eco101, 

do grupo Ecorodovias, 

concessionária que res-

ponde pela operação da 

BR-101 no Espírito Santo. A 

medida foi a primeira, de 

uma série de 15 contratos 

em discussão desde o iní-

cio de 2023.

Divulgação Eco101

Divulgação site Jurinews

Contrato renovado terá investimentos de R$ 10,3 bilhões

Justiça seja feita: fraude rende R$ 10 mil à aposentada

Taxa de desocupação do país 
é a segunda menor da história
Apesar do recuo de 6,4%, país ainda soma 7 milhões de desempregados

Por marcello Sigwalt

Segunda menor da série his-
tórica da PNAD Contínua do 
IBGE (iniciada em 2012) – só 
perdendo para a de dezembro 
de 2013, de 6,3% – a taxa de 
desocupação no país caiu para 
6,4% no trimestre de julho a 
setembro deste ano, um recuo 
de 0,5 ponto percentual (p.p) 
ante o trimestre imediatamente 
anterior (de abril a junho), que 
atingiu 6,9%. No comparativo 
trimestral anual (mesmo perío-
do do 2023), a queda é ainda 
mais acentuada, chegando a 1,3 
p.p., de 7,7%.

Em consequência, o nú-
mero de pessoas sem trabalho 
e procurando ocupação des-
ceu para 7 milhões, o menor 
contingente, desde o trimestre 
concluído em janeiro de 2015, 
mediante retrações expressivas 
em dois comparativos: -7,2% 
no trimestre (menos 541 mil 
pessoas buscando trabalho), e 
-15,8%, ante o mesmo trimes-
tre móvel de 2023 (menos 1,3 
milhão de pessoas).

Na avaliação da coordena-

dora de Pesquisas Domiciliares 
do IBGE, Adriana Beringuy, 
“a trajetória de queda da deso-
cupação resultada da contínua 
expansão dos contingentes de 
trabalhadores que estão sendo 
demandados por diversas ativi-
dades econômicas”. 

Se a população desocupada 
‘encolhe’, de um lado, a ocupada 

aumenta, de outro, alcançando 
103 milhões de pessoas, novo 
recorde da PNAD Contínua, 
com alta de 1,2% no trimestre 
(+1,2 milhão de trabalhado-
res). No comparativo anual, a 
elevação é de 3,2%, o equivalen-
te a mais 3,2 milhões de pessoas 
ocupadas.

Por setores econômicos, as 

maiores contribuições para a 
ampliação do contingente ocu-
pado foram da indústria e do 
comércio, com altas, de 3,2% e 
de 1,5%, respectivamente. 

Juntos, esses dois grupa-
mentos absorveram 709 mil 
trabalhadores, na comparação 
trimestral (416 mil da Indústria 
e 291 mil do Comércio).  

Divulgação site Diocese São João Del Rey

Com a queda do desocupação, população ocupada passou a ser de 103 milhões 

O Ibovespa colheu nessa 
quinta-feira (31), a terceira 
perda consecutiva, abaixo dos 
130 mil pontos, tendo perma-
necido no negativo em nove 
das últimas 11 sessões, desde o 
último dia 17. 

A cautela para o anúncio 
de cortes de gastos prometi-
dos pela equipe econômica 
e a proximidade da eleição 
presidencial norte-america-
na, no dia 5, na mesma sema-
na em que o Federal Reserve 
(Fed, o banco central dos 
Estados Unidos) e o Co-
mitê de Política Monetária 
(Copom) voltam a deliberar 
sobre juros, tem mantido os 
investidores na defensiva – 
comportamento que se re-
flete também no câmbio e na 
curva de juros doméstica, que 
seguem em alta.

Dessa forma, com dólar 
mais uma vez perto de R$ 
5,80 na máxima do dia e a 
R$ 5,7811 (+0,31%) no fe-

chamento, o Ibovespa cedeu 
0,71%, aos 129.713,33 pon-
tos, bem mais próximo à mí-
nima (129.641,78) do que da 
máxima (130.797,86) da ses-
são, em que saiu de abertura 
aos 130.638,94 pontos.

O giro financeiro subiu 
nesta quinta-feira, a R$ 20,9 

bilhões. Na semana, o Ibo-
vespa passou nesta quinta-
-feira ao negativo (-0,14%), 
encerrando o mês de outu-
bro acumulando perda de 
1,60% no intervalo, após 
retração de 3,08% ao longo 
de setembro. No ano, cede 
agora 3,33%.

Devolução parcial
Assim, o Ibovespa se man-

tém em devolução parcial da 
alta de 6,54% em agosto, quan-
do renovou máxima histórica 
no dia 28, no fechamento e no 
intradia, então na casa de 137 
mil pontos. O desempenho ne-
gativo do bimestre setembro-
-outubro se contrapõe à série de 
avanços entre junho e agosto. 

Na máxima vista em 28 de 
agosto, o Ibovespa acumulava 
ganho de apenas 2,35% no ano, 
tendo em vista o patamar elevado 
de comparação, após ter fechado 
2023 aos 134 mil pontos, com 
renovação de máxima histórica 
na penúltima sessão daquele ano.

Em dólar, o Ibovespa 
chegou ao fim de outubro a 
22.437,48 pontos, mês em que 
a moeda americana acumulou 
alta de 6,13%. Em 30 de se-
tembro, o dólar à vista havia 
fechado em alta de 0,21%, a R$ 
5,4474, mas teve retração de 
3,33% ao longo do mês.  

ibovespa cai pela terceira vez seguida
 Divulgação site Mais Retorno

Incerteza fiscal continua pesando e bolsa despenca

Tensão fiscal ‘patrocina’ alta de futuros

Etarismo cresce, mas a Justiça condena

Os juros futuros percorre-
ram a sessão dessa quinta-feira 
(31), em alta, que também foi 
o modus operandi que preva-
leceu no mês de outubro. A 
recomposição de prêmios hoje 
se deu na esteira da esticada do 
dólar até perto dos R$ 5,80, do 
ambiente externo mais volátil e 
do leilão de títulos prefixados 
com risco maior para o mer-
cado. O mercado operou mais 
um vez sem respaldo de liqui-
dez, refletindo a cautela antes 

dos eventos-chave da semana 
que vem – eleição nos EUA e 
reunião do Federal Reserve, no 
exterior, e, aqui, o pacote fiscal 
e a decisão do Copom.

A taxa do contrato de Depó-
sito Interfinanceiro (DI) para 
janeiro de 2026 terminou em 
12,82% (de 12,76% ontem no 
ajuste) e a do DI para janeiro de 
2027 encerrou em 12,99%, de 
12,90% ontem no ajuste. O DI 
para janeiro de 2029 tinha taxa 
de 13,00%, de 12,91%. O nível 

de inclinação mudou pouco em 
relação ao fim de setembro, mas 
porque a curva teve uma eleva-
ção quase em bloco, com taxas 
longas e curtas avançando em 
torno de 50 pontos base.

“O mercado está sem pro-
fundidade nas últimas semanas, 
e nesta em especial por causa da 
eleição nos EUA na semana que 
vem, das reuniões do Fomc e do 
Copom, e ainda os rumores de 
que a agenda de revisão de gas-
tos só sairá no fim da próxima 

semana”, resumiu Daniel Leal, 
estrategista de renda fixa da 
BGC Liquidez.

Nesse contexto, o estrate-
gista da BGC Liquidez acres-
centa: “Qualquer espirro tem 
jogado a curva de um lado para 
outro”. “O dólar perto de R$ 
5,80 também levou o DI junto”, 
completa. 

O dólar encerrou a sessão 
em R$ 5,7811, chegando na 
máxima a R$ 5,7940, com valo-
rização de 6,13% em outubro.

Marca registrada do pre-
conceito por idade (etarismo) 
no país, o número de ações tra-
balhistas envolvendo a questão, 
na Justiça do Trabalho, saltou 
de três, em 2018, para estra-
tosféricos 403, no ano passado, 
correspondendo à meteórica 
alta de 13.000%, no decurso 
de apenas cinco anos. É o que 
mostra levantamento realizado 
pelo escritório Trench Rossi 
Watanabe, por meio da plata-
forma de jurimetria ‘Data La-
wyer’, divulgado pelo rotativo 

Valor Econômico. A má notícia 
do estudo é que a tendência é de 
esse número crescer ainda mais, 
uma vez que, somente este ano, 
foram registrados 340 casos, até 
o fim de setembro último.

Como a jurisprudência – 
inclinação da Justiça, ao lon-
go do tempo – é favorável ao 
trabalhador, admitem juristas, 
normalmente as decisões de 
primeira e segunda instâncias 
e, até mesmo do Tribunal Su-
perior do Trabalho (TST), são 
pela garantia de reintegração 

(ao trabalho perdido) e com-
pensação financeira.   

O valor das indenizações 
teve aumento exponencial, 
de um montante de R$ 4,47 
milhões, há seis anos, para R$ 
174,64 milhões, em 2023. Em 
2024, os valores das causas so-
mam R$ 79,6 milhões.

Exemplo clássico é o da au-
xiliar de limpeza que alegou 
discriminação pelo supervisor, 
em que uma testemunha do 
processo – em tramitação na 
2ª Vara do Trabalho de Araça-

tuba (SP) – disse que o gerente 
vivia “zombando dos funcio-
nários”, e a ajudante “não servia 
mais para trabalhar por estar 
velha”. Ante à discriminação 
etária explícita, a juíza Suzeli-
ne Longhi Nunes de Oliveira 
foi favorável àtrabalhadora.

A 4ª Câmara ainda aumen-
tou o valor da indenização por 
danos morais de R$ 3 mil para 
R$ 6,5 mil e concedeu adicio-
nal de insalubridade de 40% so-
bre o salário mínimo por falta 
de equipamento. (M.S.)
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INtErNACIoNAL

CORREIO ESPORTIVO

Compradores

Ataque tricolor em baixa

Tabus da final

Data FIFA
O Vasco avançou na bus-

ca por compradores para 

seu potencial construtivo. 

A verba será usada na re-

forma de São Januário. A 

Primaz Corporate, contra-

tada pelo clube, negocia 

com três compradores.

Responsável por trazer 

esperança ao torcedor do 

Fluminense na luta contra 

o rebaixamento, o técnico 

Mano Menezes definitiva-

mente melhorou a defesa 

tricolor. Na outra ponta, 

porém, o Flu apresentou 

uma baixa considerável 

no ataque, fazendo dele o 

segundo time que menos 

finaliza no Brasileirão.

Botafogo e 
Atlético-MG farão 

a final alvinegra 
da Libertadores 

2024. Mais do 

que um duelo 

em campo, a fi-

nalíssima traz um 

embate de tabus. 

Nos últimos anos, 

as oito equipes 

que eliminaram 

o Palmeiras na 

competição perderam para 

o campeão da Libertadores 

em suas respectivas edi-

ções. Nesta edição, o Bota-

fogo eliminou o Palmeiras. 

Mais que isso, nesses anos, 

os times que eliminaram o 

River Plate na semifinal fo-

ram campeões. Neste ano, 

o Galo eliminou o River. Por 

isso, tudo indica que o tabu 

será mantido e o Atlético 

será campeão, certo? Não 

necessariamente.

Isso porque o adversário 

é um Botafogo que vem 

quebrando tabus com mui-

ta facilidade. O Botafogo de 
Artur Jorge é o único na his-

tória da Liberta que veio da 

pré-Libertadores e chegou 

à final. Mas há uma escrita 
ao lado do Glorioso: nesses 

anos recentes, todos os ti-

mes que fizeram 5 ou mais 
gols em um jogo de semifi-

nal foram campeões.

Não há como saber 

quem sairá campeão da 

América, mas nesse duelo 

de tabus, quem ganha é o 

torcedor.

De acordo com o ‘ge’, os 

zagueiros Fabrício Bruno 
e Léo Ortiz, além do meia 

Gerson, estão na lista de 

Dorival Jr. para a próxima 

Data FIFA. O Flamengo 

pode ficar desfalcado nes-

sa reta final de Brasileirão.

CONMEBOL

Final terá quebra ou sequência de tabus

CORREIO NO MUNDO

Trump I

Veganismo Desaparecidos

Trump II

APOIO

Em meio a uma 

controvérsia entre 

veículos de mídia 

americanos sobre 

anunciar ou não 

apoio a algum 

candidato nas 

eleições dos EUA, 

a revista britânica 

The Economist 

declarou que en-

dossa a campanha da 

democrata Kamala Harris.

Num editorial intitulado 

“Um segundo mandato de 

Trump traz riscos inaceitá-

veis”, a Economist afirma 
que, comparada ao repu-

blicano, Kamala “represen-

ta estabilidade”.

Referência entre liberais 

democratas em todo o 

mundo, a Economist admi-

te que seus “piores medos” 

sobre o primeiro mandato 

de Trump não se concre-

tizaram e que a economia 

andou bem sob a gestão 

dele, mas alerta que agora 

“os riscos são maiores”.

Isso porque, sustenta a re-

vista, as políticas do can-

didato republicano “são 

piores, o mundo é mais 

perigoso e muitas das pes-

soas sóbrias e responsáveis 

que controlaram seus pio-

res instintos durante seu 

primeiro mandato foram 

substituídas por verdadei-

ros crentes, bajuladores e 

oportunistas”.

Em resposta ao comen-

tário de Biden, Donald 
Trump se vestiu como 

gari e entrou na cabine de 

um caminhão de lixo para 

convencer eleitores de 

Wisconsin que os demo-

cratas desprezam aqueles 

que votam em Trump.

Criado em 1994, o Dia 

Mundial do Veganismo, 

1º de novembro, celebra 

esse estilo de vida que 

busca excluir todas as 

formas de exploração e 

crueldade contra os ani-

mais, seja na alimentação 

ou no vestuário.

As autoridades espanho-

las reconheceram que 

ainda há centenas de 

pessoas desaparecidas no 

sudeste de Espanha. As 

enchentes ocasionadas 

pelas fortes chuvas deixa-

ram, até o momento, 158 
mortos confirmados.

Trump afirmou que “250 
milhões de americanos 

não são lixo” ao criticar o 

que considera uma pos-

tura depreciativa dos de-

mocratas, destacando a 

mais recente reviravolta 

no debate político sobre 

Porto Rico.

Reuters/Folhapress

The Economist vai apoiar Kamala

ONU alerta para fome em 2025

São Paulo respira Fórmula 1

Segundo agências, a fome deve se agravar em várias partes do mundo

No fim de semana do GP de Interlagos, ativações tomam conta da cidade

por Agência Brasil

As agências alimentares da 
ONU alertaram para o possí-
vel agravamento da fome nos 
próximos sete meses em muitas 
partes do mundo, sendo Gaza, 
o Sudão, Sudão do Sul, Mali e 
Haiti as mais preocupantes.

Em relatório semestral, a 
Organização das Nações Unidas 
para a Alimentação e a Agri-
cultura (FAO) e o Programa 
Alimentar Mundial (PAM) 
disseram que os conflitos e a vio-
lência armada são responsáveis 
pela maior parte da insegurança 
alimentar aguda nas regiões ana-
lisadas.

As condições meteorológi-
cas extremas são fator importan-
te em outras regiões, enquanto 
a desigualdade econômica e os 
elevados níveis de dívida em 
muitos países em desenvolvi-
mento prejudicam a capacidade 
de resposta dos governos.

É necessária uma ação hu-
manitária urgente para evitar 

a fome e a morte na Faixa de 
Gaza, no Sudão, no Sudão do 
Sul, no Haiti e no Mali, pedi-
ram a FAO e o PAM, segundo a 
agência francesa AFP.

“Na ausência de esforços hu-
manitários imediatos e de uma 
ação internacional concertada 
para remediar as graves dificul-
dades de acesso e para reduzir o 

conflito e a insegurança, a fome 
e a perda de vidas humanas po-
derão agravar-se” nessas regiões, 
alertaram.

Nigéria, Chade, Iêmen, 
Moçambique, Myanmar (an-
tiga Birmânia), Síria e Líbano 
encontram-se igualmente em 
situação muito preocupante.

O relatório conjunto, com 

base em investigações feitas 
por peritos das duas agências 
da ONU com sede em Roma, 
abrange o período de novembro 
de 2024 a maio de 2025.

O relatório tem foco nas 
“situações mais graves” e não 
representa “todos os países/ter-
ritórios que registram níveis ele-
vados de insegurança alimentar 
aguda”, disseram os autores.

O ano de 2024 é o segundo 
consecutivo de diminuição do 
financiamento da ajuda humani-
tária. Doze planos de segurança 
alimentar enfrentaram quebras 
de financiamento superiores a 
75% em países como a Etiópia, 
o Iêmen, a Síria e Myanmar. Os 
níveis de insegurança alimentar 
são medidos numa escala de 1 
a 5, sendo que o último corres-
ponde a situação de “catástrofe”.

Na Faixa de Gaza, o recente 
recrudescimento das hostilida-
des entre palestinos e israelenses 
faz temer que o cenário catas-
trófico da fome possa se tornar 
realidade, segundo as agências.

por pedro sobreiro

O fim de semana do GP de 
Interlagos é uma das janelas 
mais especiais do calendário de 
eventos de São Paulo. Atrain-
do turistas e fãs do mundo 
inteiro, a etapa brasileira da 
Fórmula 1 é parte intrínseca à 
‘Terra da Garoa’. E como não 
poderia ser diferente, a São 
Paulo está toda tematizada 
com a competição. Seja em ati-
vações públicas ou privadas, é 
impossível passar pelas ruas da 
capital sem esbarrar com ativa-
ções que remetam ao Grande 
Prêmio.

A começar pelo metrô. 
Em uma parceria com a Sen-
na Brands, a CPTM convidou 
artistas do grafitti para perso-
nalizarem oito trens da com-
panhia com artes que contam 
a história de vida e carreira de 
Ayrton Senna, fazendo dos va-
gões a maior obra de arte ao ar 
livre já feita em homenagem ao 
piloto.

Falando em Ayrton Senna, 
o Wyndham São Paulo Ibira-
puera Hotel trouxe uma ati-
vação - que seguirá até depois 
do término do GP de Interla-
gos- , que promete emocionar 
os fãs: uma réplica da icônica 
McLaren de Ayrton Senna está 
exposta no lobby bar do hotel. 

Criada pelo designer Adhe-
mar Cabral, a réplica está 
aberta para que todos vejam e 
tirem fotos, sem precisar ne-
cessariamente ser hóspede do 
hotel. Eles também prepararam 
um sorteio temático em parce-
ria com o YVÁ Gastronomia. 
Quem pedir o drink temático 
do evento, o ‘Pole Position’, e 

consumir mais de R$ 150, par-
ticipará de um sorteio da répli-
ca do troféu que os pilotos pole 
position ganham no GP.

Quem estiver de bobeira 
pela Avenida Paulista tam-
bém pode cruzar com o Méqui 
Mil. A milésima unidade do 
McDonald’s no Brasil trouxe 

uma série de espaços ‘insta-
gramáveis’ para seu prédio, in-
cluindo um carro de Fórmula 
1 preso na fachada do estabe-
lecimento, um pódio temático, 
um capacete gigante para tirar 
fotos e um drive-thru temati-
zado como as pistas do Autó-
dromo de Interlagos.

Espaço especial
Para quem estiver no GP 

de Interlagos, a Heineken 
preparou uma edição especial 
da famosa ‘Heineken Village’. 
Assim como a emocionan-
te campanha lançada pela 
empresa, o espaço de 30 mil 
metros quadrados se chama-
rá “Heineken Village - Senna 
Edition”, trazendo atividades 
que relembram a gloriosa 
carreira de Ayrton Senna na 
“Senna Legacy Arena”, além 
de um palco com DJs, uma 
tirolesa de 130 m e diversos 
espaços comemorativos.

“Para nós, é uma honra criar 
o ‘Heineken Village - Senna 
Edition’ e ter a possibilidade de 
prestar homenagem a um dos 
maiores ídolos de todos os tem-
pos, Ayrton Senna. Celebrare-
mos sua vida e sua contribuição 
para o esporte, que é inegável”, 
disse Elbert Beekman, gerente 
de marketing sênior da Heine-
ken 0.0 no Brasil.

Agência Brasil

Divulgação

Gaza, Sudão e Mali devem ser mais afetadas em 2025

Réplica da McLaren de Senna está exposta no Wyndham Ibirapuera Hotel

Donald trump tem 
nova fala polêmica

Kamala diz que trump 
desrespeita mulheres

Em nova declaração contro-
versa, o candidato republicano 
à Presidência dos Estados Uni-
dos, Donald Trump, afirmou, 
na quarta (30), que vai proteger 
as mulheres americanas “gos-
tem elas ou não” -fala classifica-
da pela sua adversária, Kamala 
Harris, de “muito ofensiva”.

“Eu quero proteger as mu-
lheres do nosso país. (...) Eu 
vou fazer isso gostem elas ou 
não. Eu vou protegê-las de mi-
grantes, eu vou protegê-las de 
outros países que querem nos 

acertar com mísseis”, afirmou o 
ex-presidente a uma multidão 
de apoiadores durante um co-
mício em Wisconsin.

Nos últimos meses, Trump 
tem repetido que vai proteger 
as mulheres tornando suas co-
munidades mais seguras, garan-
tindo que elas não “pensem em 
aborto”. O republicano é contra 
o direito de acesso ao procedi-
mento -posição apontada como 
um dos motivos para sua rejei-
ção na parcela feminina da po-
pulação americana.

Ao insistir no discurso, o 
ex-presidente disse estar contra-
riando a sua equipe, que o havia 
aconselhado a não repetir a fala. 
“Achamos que é muito inapro-
priado dizer isso”, teriam dito 
a Trump, segundo ele mesmo. 
“Eu disse: ‘Por quê?’ Sou presi-
dente, quero proteger as mulhe-
res do nosso país”.

Kamala Harris rapidamente 
reagiu em suas redes sociais, pu-
blicando uma série de vídeos da 
fala de seu adversário. “Donald 
Trump acha que deve tomar de-

cisões sobre o que você faz com 
seu corpo. Quer você goste ou 
não”, afirmou. Em um comu-
nicado à imprensa afirmou que 
“Trump lembra às mulheres o 
quão pouco ele valoriza suas 
escolhas”. Na quinta, Harris 
voltou a se manifestar ao ser 
questionada por jornalistas em 
Wisconsin. “Ele não prioriza 
a liberdade e a inteligência das 
mulheres para tomar decisões 
sobre suas próprias vidas e cor-
pos”, afirmou Kamala, classifi-
cando a fala de “muito ofensiva”.

Marcelo Camargo/Governo de São Paulo

Vagão da CPTM ganhou as cores do capacete de Senna
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Prefeitura do Rio apresenta 
plano operacional para o G20
Cidade terá intervenções para garantir segurança e mobilidade durante os encontros 

A Prefeitura do Rio de Ja-
neiro apresentou, nesta quinta-
-feira (31), o plano operacional 
para os três grandes eventos do 
G20, o grupo das maiores eco-
nomias do mundo, que ocor-
rerão entre os dias 14 e 19 de 
novembro: o Urban 20 (U20), 
o G20 Social e a Cúpula dos Lí-
deres do G20.

Os dois primeiros encon-
tros devem atrair um público 
estimado de 40 mil pessoas por 
dia ao Complexo Mauá, na área 
portuária, de 14 a 17 de no-
vembro. Nos dias 18 e 19, são 
aguardadas 55 delegações, de 
40 países e de 15 organismos 
internacionais, no Museu de 
Arte Moderna (MAM).

O plano operacional foi 
apresentado pelo prefeito 
Eduardo Paes, no Centro de 
Operações da Prefeitura do 
Rio, na sala especial criada para 
monitorar as operações do 
G20.

“É um alerta à população 
para que se prepare para as mu-
danças e impactos que teremos 
na cidade. Os cariocas estão 
acostumados com a realização 
de grandes eventos interna-
cionais, mas é importante que 
a gente saiba que a rotina  vai 
mudar a partir do dia 14 de no-
vembro. E a Prefeitura decretou 
feriado, nos dias 18 e 19, para 
que ficasse claro para a popu-
lação que mudanças acontece-
riam”, explicou o prefeito.

Uma das principais mudan-
ças é a não abertura das áreas de 
lazer do Parque do Flamengo e 
na orla das praias do Leme ao 
Leblon, nos dias 15, 17, 18, 19 e 
20 de novembro. A medida visa 
a atender às necessidades de se-
gurança e organização da sede 
da cúpula dos líderes no Museu 
de Arte Moderna (MAM) du-
rante esses dias, porque as co-
mitivas do G20 circularão por 
essas vias.

“Não vamos ter uma área de 
lazer. A caminhada pela orla vai 
ser no calçadão. Ninguém vai 
ser impedido de circular pela 
cidade, mas entendendo que 
vai ter de se programar porque 
o Rio não estará vivendo um 
período normal. A gente pede 
a colaboração da população, 
que preste atenção, se mobi-
lize e receba bem nossos visi-
tantes”, afirmou Eduardo Paes, 
lembrando que a cidade está 
“orgulhosa e honrada” por ter 
cumprido o papel de “Capital 
do G20”.

Ao longo dos dias do 
evento, o Complexo Mauá 
na região portuária terá um 
cronograma de eventos que 
vão desde palestras e reuniões 
a shows abertos ao público e 
gratuitos no fim da tarde. Nos 
dias 14 a 16 de novembro, o 
G20 Social será sediado no 
Espaço Kobra. O evento é iné-
dito no G20, criado pela pre-
sidência brasileira do fórum de 
cooperação econômica, e vai 
reunir movimentos sociais dos 
países do grupo e convidados. 
Cerca de 10 mil pessoas devem 
participar dos debates, ativida-
des e plenárias que serão reali-
zadas das 8h às 18h.

Durante o G20 Social, o 
Festival da Aliança Global 
será realizado na Praça Mauá, 
com shows ao ar livre, logo 
após o fim dos debates. A ex-
pectativa é de que 40 mil pes-
soas assistam às apresentações 
na Praça Mauá.

Também no Complexo 
Mauá será realizado o Urban 20 
Summit, copresidido por Rio 
de Janeiro e São Paulo. Pela pri-
meira vez o U20 será realizado 

na véspera da Cúpula dos Líde-
res do G20. Nos dias 14 e 17 de 
novembro, o evento vai reunir 
prefeitos e representantes de 
mais de 60 cidades do mundo. 
Durante quatro dias, o grupo 
de engajamento das cidades vai 
debater a luta global contra a 
fome e a pobreza, combate às 
mudanças climáticas e a refor-
ma das instituições multilate-
rais, destacando a perspectiva 
dos governos locais e a diver-
sidade das realidades urbanas 
entre os membros do G20.

Entre os dias 18 e 19/11, 
ocorre a Cúpula dos Líderes 
do G20, que reunirá os chefes 
de Estado e de Governo das 
maiores economias do mundo, 
no Museu de Arte Moderna 
(MAM), no Aterro do Fla-
mengo. Os 19 países do grupo, 
a União Europeia e a União 
Africana representam, juntos, 
85% do PIB mundial, 75% do 
comércio global e 56% da po-
pulação. Aqui no Rio serão 55 
delegações de 40 países e 15 or-
ganismos internacionais.

Esses três grandes eventos 
marcam o encerramento do 
ciclo do Rio Capital do G20 
que, ao fim   do período, terá 
sido palco de 132 eventos e 26 
reuniões oficiais na cidade, com 
um total estimado de 120 mil 
participantes.

Feriados
Em maio deste ano, foi 

publicada a Lei nº 8.314/24, 
que decreta os dias 18 e 19 de 
novembro de 2024 como fe-
riados no município, em ra-
zão da realização da Cúpula 
de Chefes de Estado e de Go-
verno do G20. 

Nem todos os estabeleci-
mentos terão feriado. Conti-
nuarão funcionando o comér-
cio de rua, bares e restaurantes; 
padarias; hotéis, hospedarias e 
pousadas; shoppings centers, 
centros e galerias comerciais; 
estabelecimentos culturais, 
como teatros, cinemas e bi-
bliotecas; pontos turísticos; 
indústrias localizadas nas AP 
3 (bairros da Zona Norte), AP 
4 (Barra da Tijuca e Jacarepa-
guá) e AP 5 (bairros da Zona 
Oeste); empresas jornalísticas 
e de radiodifusão sonora, assim 
como empresas programadoras 
e de produção de TV por assi-
natura e estabelecimentos que 
desenvolvem atividade através 
de trabalho remoto.

Trabalhadores dos seguin-

tes serviços essenciais não terão 
feriado: serviços de saúde, pú-
blicos ou privados; segurança 
privada; transporte público; 
coleta de lixo e limpeza urbana; 
serviços funerários e estabeleci-
mentos atacadistas. 

Plano operacional
A Prefeitura também anun-

ciou intervenções na área ao 
redor do MAM, sede da Cú-
pula do G20. Foram mapeados 
12 pontos neste entorno: nove 
áreas de bloqueio com gradil, 
nove áreas de bloqueio de trân-
sito e quatro pontos de controle 
de acesso.

O Complexo G20 inclui as 
principais áreas de circulação 
de autoridades e delegações, 
abrangendo o Aeroporto San-
tos Dumont, o Museu de Arte 
Moderna (MAM), o Vivo Rio 
(Centro de Mídia), a Marina 
da Glória (fechada para dele-
gações), a Fundação Getúlio 
Vargas (centro de apoio e cre-
denciamento), o Monumento a 
Estácio de Sá e a orla da Zona 
Sul, onde está a maioria dos ho-
téis em que se hospedarão líde-
res e delegações.

Para atender às necessidades 
de mobilização das comitivas 
com batedores e à preparação 
para o evento, a Prefeitura fará 
intervenções no local. No dia 
15 de novembro, das 7h às 12h, 
haverá um bloqueio total do 
Aterro do Flamengo e para trei-
namento operacional das forças 
de segurança. A partir das 12h, 
o trânsito será liberado. 

Nos dias 17, 18 e 19 de no-
vembro, o Aterro do Flamengo 
terá o fechamento ao trânsito 
de veículos em geral, com cir-
culação exclusiva para comiti-
vas e os relacionados ao evento. 
Haverá gradeamento contínuo 
entre o Monumento a Estácio 
de Sá e o Trevo dos Estudantes, 
além de restrições à circulação 
de pedestres. A travessia ao 
Parque do Flamengo será per-
mitida apenas pelas passagens 
subterrâneas, com as passarelas 
fechadas, e serão instalados 35 
pontos de bloqueio.

Centro de Operações 
Rio (COR) e CIVITAS

O Centro de Operações da 
Prefeitura do Rio (COR) será 
o grande aglutinador das infor-
mações sobre os deslocamentos 
das principais comitivas que 
participarão do G20. A Sala de 
Situação fará o monitoramento 

das principais áreas de interesse 
do evento. Os órgãos operacio-
nais municipais vão utilizar o 
COR para fazer a integração 
com as forças de segurança.

Ao longo dos últimos me-
ses, mais de 100 reuniões ope-
racionais foram realizadas no 
Centro de Operações Rio, com 
representantes e integrantes de 
segurança de municípios, es-
tados e países participantes do 
G20. A cidade será monitorada 
por mais de 5.000 câmeras e ra-
dares para monitoramento de 
pontos de interesse e acompa-
nhamento dos deslocamentos 
das delegações. 

A Central de Vigilância, 
Inteligência e Tecnologia em 
apoio à Segurança Pública (Ci-
vitas) vai monitorar, em tempo 
real, em parceria com as forças 
de segurança, os locais do even-
to e da movimentação de auto-
ridades pela cidade. A operação 
da Civitas será conduzida em 
três frentes principais: vigilân-
cia, tecnologia e inteligência, 
visando a garantir um controle 
eficaz e preventivo durante os 
dias do evento.

Na área de vigilância, fo-
ram instaladas 83 novas câ-
meras: 56 na Praça Mauá e 
no Boulevard Olímpico e 27 
no Museu de Arte Moderna 
(MAM). O Centro de Opera-
ções Rio (COR) também fará 
uso de quatro drones e um he-
licóptero. 

A reunião dos chefes de 
Estado e de Governo do G20 
contará com a cobertura total 
das áreas no entorno do MAM. 
Dentre as novas câmeras insta-
ladas, destacam-se 24 câmeras 
fixas, oito câmeras LPR (Leitu-
ra de Placas de Veículos) e três 
câmeras PTZ (Pan-Tilt-Zoom, 
câmeras-robô com movimenta-
ção ampla e zoom).

No campo tecnológico, a 
operação contará com moni-
toramento por inteligência 
artificial (IA), gerando alertas 
sobre aglomerações, compor-
tamentos suspeitos e circula-
ção em áreas restritas. O Cerco 
Eletrônico, que já identifica 
placas investigadas, será usado 
também para rastrear as rotas 
oficiais, com alertas imediatos 
enviados à Sala de Situação 
da Civitas. Na frente de inte-
ligência, a Civitas fornecerá 
informações sobre possíveis 
ameaças, utilizando dados de 
redes sociais e municipais para 
prevenir incidentes. 

CET-RIO
A operação de trânsito esta-

rá reforçada por todo o período 
com a mobilização diária de 130 
operadores de tráfego, 55 mo-
tocicletas e 22 veículos opera-
cionais, que atuarão não só nas 
regiões diretamente relacionadas 
ao evento, mas também nos prin-
cipais corredores de tráfego da 
cidade, como a Linha Vermelha 
e a Av. Brasil, orientando mo-
toristas e pedestres, executando 
bloqueios de trânsito e prestando 
auxílio quando necessário. 

VLT
Entre os dias 14 e 16 de no-

vembro, das 5h às 17h, o VLT 
vai operar em regime especial 
para o G20 Social. As linhas 
1, 2, 3 e 4 manterão a operação 
normal, mas as paradas dos Mu-
seus, Navios/Cais do Valongo e 
AquaRio/Utopia estarão fora 
de operação.

 A partir das 17h, para dar 
apoio aos shows e eventos do 
G20 Social, a Linha 1 deixará 
de operar. Já a linha 3 terá um 
trajeto maior: em vez de circular 
apenas entre o Santos Dumont 
e a Central, irá até o Terminal 
Gentileza. As linhas 2 e 4 conti-
nuarão operando normalmente.

Metrô
O Metrô Rio funcionará das 

7h às 23h, na sexta-feira (15), fe-
riado de Proclamação da Repú-
blica. Já nos dias 16 e 17, a ope-
ração acontecerá nos horários 
regulares de fim de semana, com 
funcionamento no sábado das 
5h à meia-noite, e no domin-
go das 7h às 23h. Na segunda 
e terça-feira (18 e 19), feriados 
municipais na cidade do Rio de 
Janeiro, devido à realização da 
Cúpula do G20, o horário de 
operação do metrô será das 5h à 
meia-noite. Já no Dia Nacional 
da Consciência Negra, na quar-
ta-feira (20), as estações abrirão 
às 7h e o serviço se encerrará às 
23h. Para quem vai acompanhar 
a programação da Cúpula Social 
do G20, entre os dias 14 e 16, na 
Praça Mauá, na Zona Portuá-
ria, a recomendação da conces-
sionária é aproveitar a conexão 
com o serviço do VLT Carioca. 
Para chegar ao local utilizando o 
metrô, o desembarque pode ser 
realizado nas estações Carioca/
Centro e Cinelândia/Centro, 
locais de integração com as com-
posições do VLT, que fazem a 
interligação entre o Centro e a 
Região Portuária.

GM-Rio
As operações da Secretaria 

de Ordem Pública e da Guarda 
Municipal do Rio (GM-Rio) 
serão formadas por um efetivo 
de 935 agentes por dia, atuan-
do 24 horas em locais estra-
tégicos da cidade, no período 
de 14 a 20 de novembro. As 
equipes vão contar com apoio 
de 120 viaturas, sendo seis re-
boques e dois caminhões, para 
as ações de patrulhamento 
preventivo, operações de trân-
sito, ordenamento urbano, fis-
calização de estacionamento 
irregular, fiscalização de táxis 
e transporte complementar, 
escolta de autoridades e tam-
bém no auxílio da segurança 
dos participantes do evento e 
da população em geral.

Saúde
A Secretaria Municipal de 

Saúde (SMS) estará presente na 
Cúpula do G20, nos dias 18 e 
19, com dois postos médicos, 
que serão montados no Mu-
seu da Arte Moderna (MAM), 
para atendimento aos chefes de 
Estado, e na Marina da Glória, 
para representantes das delega-
ções. Cada unidade terá todos 
os recursos assistenciais e equi-
pes formadas por dois médicos 
e dois enfermeiros, além de 
duas ambulâncias, fornecidas 
pela produtora do evento, para 
a transferência de pacientes 
para hospitais da rede, em caso 
de necessidade.

COMLURB
A Comlurb preparou um 

planejamento especial para 
os eventos do G20, em diver-
sos pontos das Zonas Sul e 
Central, com efetivo total de 
3 mil garis, incluindo a ma-
nutenção regular de limpeza 
em toda a cidade no período. 
O planejamento prevê reforço 
de equipes em diversos pon-
tos de atenção, como as vias 
principais de acesso à cidade, 
proximidade de hotéis que re-
ceberão as delegações e pontos 
turísticos. 

As praias da Zona Sul rece-
berão um reforço de efetivo e 
limpeza em três turnos, com a 
introdução de mais uma edição 
do programa Praia Limpa, além 
da instalação de 1.000 contêi-
neres na faixa de areia. 

Durante os dias de eventos 
do G20, a cidade seguirá com 
sua rotina de serviços sem qual-
quer alteração.

Beth Santos/ Prefeitura do Rio

Com a presença de Eduardo Paes, todo o planejamento foi apresentado pela prefeitura do Rio de Janeiro nesta quinta-feira
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Museu Nacional pode virar 
patrimônio imaterial do RJ

Sistema integrado de Saúde de 
S. Gonçalo é referência no País

CORREIO FLUMINENSE

Representantes de municípios

Oficinas, cursos e workshops 

O Museu Nacional pode 
ser declarado Patrimô-
nio Cultural Imaterial do 
Estado do Rio. A institui-
ção cultural é vinculada 
à Universidade Federal 
do Rio de Janeiro (UFRJ) 
e fica localizada na Quin-
ta da Boa Vista, em São 
Cristóvão, Zona Norte 
da capital fluminense. O 
tombamento consta no 
Projeto de Lei 1.914/23, 
de autoria da deputada 
Verônica Lima (PT), que 
a Assembleia Legislati-
va do Estado do Rio de 
Janeiro (Alerj) aprovou, 
nesta quinta-feira (31), 
em segunda discussão. 
O texto seguirá para o 
governador Cláudio Cas-

tro, que tem 15 dias úteis 
para sancioná-lo ou ve-
tá-lo. A declaração de 
patrimônio imaterial não 
impede a realização de 
obras, reformas, benfei-
torias ou outras interven-
ções. O museu é a mais 
antiga instituição cientí-
fica do Brasil que, até se-
tembro de 2018, figurou 
como um dos maiores 
museus de história natu-
ral e de antropologia das 
Américas. Na noite de 
2 de setembro de 2018, 
um incêndio de gran-
des proporções atingiu 
a sede do Museu Nacio-
nal, destruindo a quase 
totalidade do acervo em 
exposição.

Única cidade no país 
com sistema integrado 
de informações na rede 
municipal de saúde, São 
Gonçalo segue sendo 
exemplo. Nesta quinta-
-feira (31), o prefeito elei-
to de Duque de Caxias, 
Netinho Reis, e o depu-
tado estadual Rosen-
verg Reis estiveram na 
Secretaria de Saúde e 
Defesa Civil da Prefeitu-
ra de São Gonçalo para 
conhecer a tecnologia 
utilizada. Também nes-

ta quinta, São Gonça-
lo fez apresentação do 
sistema na Semana de 
Inovação da Escola Na-
cional de Administração 
Pública (Enap) 2024, em 
Brasília. 
Na Secretaria de Saúde, 
o prefeito eleito e o de-
putado foram recebidos 
e acompanhados pelo 
prefeito Capitão Nelson. 
Também esteve presen-
te o secretário de Esta-
do das Cidades, Douglas 
Ruas.

Representantes de ou-
tras cidades já estiveram 
em São Gonçalo para 
conhecer o sistema de 
integração de dados da 
rede municipal de saúde. 
Entre eles os secretários 
municipais de Saúde de 
Itaboraí, Arraial do Cabo, 
Saquarema, Cabo Frio, 
São Francisco de Itabapo-
ana; equipe de transição 

do prefeito eleito em Por-
ciúncula, Guilherme Fon-
seca; e o superintenden-
te de Saúde de Serra, no 
Espírito Santo. Em Brasí-
lia, a Fundação Munici-
pal de Saúde participou 
da mesa redonda com 
o tema “Conheça Inicia-
tivas de Transformação 
Digital Inclusiva em Esta-
dos e Municípios”.

A Prefeitura de Maricá 
preparou uma progra-
mação especial de outu-
bro a dezembro com 466 
vagas em oficinas, cursos 
de extensão, palestras e 
workshops para incen-
tiva a criatividade de jo-
vens a partir de 16 anos. A 
iniciativa é da Incubado-
ra de Inovação Social em 
Cultura, projeto do Insti-

tuto de Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação de Maricá 
(ICTIM) realizado em par-
ceria com a Secretaria de 
Cultura e o Instituto Bra-
sil Social (IBS).
Batizado de “Chega Mais 
na IncubaCultura”, o obje-
tivo principal é promover 
uma experiência enrique-
cedora entre os partici-
pantes.

Divulgação

Museu Nacional, localizado na Quinta da Boa Vista

Tecnologia é apresentada em evento de inovação

Procon-RJ apreende 
duas toneladas de 
produtos impróprios

A Secretaria de Estado de 
Defesa do Consumidor e o 
Procon-RJ realizaram, na úl-
tima quarta-feira (30), uma 
operação integrada de fiscali-
zação em Angra dos Reis. No 
total, foram encontradas mais 
de duas toneladas de sabão 
em pó com indícios de falsi-
ficação, além de mais de 365 
quilos de alimentos vencidos, 
mal armazenados ou sem eti-
queta de identificação como 
carnes, lasanhas semi-prontas 
e massas para pastel.

As inspeções aconteceram 

simultaneamente em cinco 
supermercados, uma distri-
buidora e um posto de com-
bustíveis, em uma força-tarefa 
das equipes para retirar de cir-
culação produtos impróprios 
para o consumo. Os alimentos 
foram descartados pelos agen-
tes, e as caixas de sabão em pó 
foram apreendidas para envio 
à perícia. Os sete estabeleci-
mentos foram autuados.

Durante a operação, o 
posto de combustíveis foi 
autuado por ausência de pre-
ços em produtos expostos à 

venda. Segundo o presidente 
do Procon-RJ, Marcelo Bar-
boza, esse tipo de operação é 
extremamente necessária para 
preservar a saúde e a vida do 
consumidor.

“Consta no CDC o direi-
to do consumidor de prote-
ção à vida, saúde e segurança 
contra os riscos provocados 
por práticas no fornecimento 
de produtos e serviços consi-
derados perigosos ou nocivos. 
Produtos impróprios para 
consumo como sabão em pó 
com indícios de falsificação e 

Alimentos vencidos foram encontrados durante 
operação realizada no município de Angra dos Reis

Divulgação/SEDCON

Sabão em pó com indícios de falsificação em Angra dos Reis foi encontrado durante operação

RJ na 2ª posição no 
ranking nacional de 
geração de empregos

Campos avança com 
programa Bairro Legal 
no Pq. Rio Branco

O Rio de Janeiro consoli-
dou, em setembro, sua posição 
como o segundo estado que 
mais gerou empregos com car-
teira assinada no país. Foram 
criados 19.740 postos de tra-
balho no mês, resultado 6,0% 
superior ao de agosto passado, 
que chegou a 18.618. Já nos 
últimos 12 meses, de outu-
bro/2023 a setembro/2024, 
foram gerados 171.762 novos 
postos de trabalho, colocando 
o Estado do Rio também em 2º 
lugar no ranking nacional. Os 
dados são do Novo Cadastro 
Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged), divul-
gados na quarta-feira (30/10) 
pelo Ministério do Trabalho e 
Emprego.

“Trabalhamos sem trégua 
para o crescimento consistente 
dos empregos e da renda da po-
pulação, desenvolvendo ações 
que estimulem o empreende-
dorismo, incentivem a produ-
tividade e a competitividade 
nos segmentos empresariais, e 
aqueçam ainda mais o merca-
do de trabalho fluminense. Os 
resultados divulgados são indi-
cadores relevantes do progres-
so que temos alcançado e do 

ciclo virtuoso que vive a eco-
nomia do estado – comentou 
o governador Cláudio Castro.

A análise do Novo Caged, 
realizada pelo Observatório 
do Trabalho da Secretaria de 
Trabalho e Renda, identificou 
que, em setembro, mais uma 
vez, quatro dos cinco setores 
de atividade econômica anali-
sados apresentaram saldo po-
sitivo. O destaque ficou com 
o setor de Serviços, que gerou 
11.908 empregos, seguido pelo 
Comércio, com 4.177. O Rio 
de Janeiro foi o município que 
mais criou postos formais de 
trabalho: 11.833. Em seguida, 
destacam-se Macaé (1.448), 
Duque de Caxias (1.344), 
Nova Iguaçu (898) e Niterói, 
que gerou 829 oportunidades.

Em setembro, as mulhe-
res aumentaram sua presença 
nas novas vagas em 12,2%, 
ocupando 9.537 das posições, 
enquanto os homens aumen-
taram em 0,8% . Por idade, o 
maior saldo de vagas ficou en-
tre as pessoas de 18 a 24 anos e, 
por escolaridade, a maioria dos 
postos de trabalho foi ocupada 
por quem tinha o Ensino Mé-
dio completo.

A Prefeitura de Cam-
pos, por meio da Secretaria 
de Obras e Infraestrutura, 
avança com a reurbanização 
do Parque Rio Branco, na re-
gião de Guarus, pelo progra-
ma Bairro Legal. As ruas são 
escavadas e recebem estru-
tura de saneamento básico, 
com a implantação de redes 
de drenagem pluvial e de co-
leta de esgoto, além de nova 
rede de água potável, que é 
feita simultaneamente pela 
empresa concessionária de 
água e esgoto no município. 
No local, vários trechos es-
tão com os trabalhos adian-
tados, já mudando o aspecto 
do bairro.

Após as obras de infraes-
trutura, as ruas recebem a 
construção de base, pavi-
mentação, construção de 
sarjeta integrada ao meio fio 
e de calçadas padronizadas, 
dotadas de golas para plan-
tio de árvores e novo sistema 
de iluminação com luminá-
rias de LED.

Trabalho realizado 
por trechos

No Parque Rio Branco, o 
trabalho é executado por tre-
chos, por ser um bairro con-
siderado grande. Em alguns 
trechos, as ruas já receberam 
a base e ganham calçadas, já 
mudando o visual do bairro 
de Guarus.

No momento, a Secreta-
ria de Obras e Infraestrutura 
executa obras do Bairro Le-
gal em diversos bairros, con-
forme ressalta o secretário da 
pasta, Fabrício Ribeiro.

“A Secretaria de Obras tra-
balha com afinco para mudar 
a realidade dos bairros com 
obras de saneamento como 
ocorre nos bairros Vivendas 
dos Coqueiros, Jardim das 
Acácias, Parque Real, Buga-
lho, Vila Romana, Vila Mene-
zes, Vila Manhães, Julião No-
gueira e, também na região de 
Guarus, como o Parque Rio 
Branco, no Santa Clara, Novo 
Mundo, Santa Edwirges e Co-
din”, declarou Fabrício.

Divulgação Gov RJ

César Ferreira/Prefeitura de Campos

Só em setembro foram criados 19.740 postos de trabalho

Ruas são escavadas e recebem estrutura de saneamento

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

até alimentos vencidos estão 
enquadrados nessas carac-
terísticas de periculosidade. 
Por esse motivo, operações 
para retirada desses produtos 
do mercado são extremamen-
te importantes no combate 
a irregularidades que afetam 
diretamente a saúde do con-
sumidor”, informou Barboza.

Denúncias recebidas
As fiscalizações acontecem 

a partir de denúncias enviadas 
tanto ao Procon-RJ quanto 
ao programa de atendimento 
à população da Secretaria, o 
Fala Consumidor, que fun-
ciona 24 horas por telefone, 
email e Whatsapp. As opera-
ções são orientadas pelo pro-
grama Educa Consumidor, da 
SEDCON, que realiza diver-
sas ações educativas e vistorias 
no comércio e nos serviços do 
estado do Rio de Janeiro para 
impedir práticas irregulares 
nos estabelecimentos e garan-
tir o cumprimento das leis de 
defesa dos consumidores.

“As ações conjuntas en-
tre o Procon e a Sedcon são 
fundamentais para assegurar 
os direitos dos consumido-
res. Já conseguimos retirar de 
circulação só neste ano, mais 
de 100 toneladas de produtos 
impróprios para consumo e 
falsificados. Através da Rota 
do Consumo, um programa 
integrado de inteligência en-
tre a Defesa do Consumidor 
e os órgãos de segurança, po-
demos mapear a entrada e a 
fabricação de produtos fal-
sificados no estado, desde as 
fronteiras até a chegada a es-
tabelecimentos que infringem 
as leis vendendo esse tipo de 
mercadoria”, declarou o Se-
cretário de Estado de Defesa 
do Consumidor, Gutemberg 
Fonseca.
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CORREIO CARIOCA

Aeroporto Santos Dumont 

ficará fechado durante o G20

Avança pauta inclusiva para 
pessoas especiais no Rio   

Mais vulneráveis ganham programa

Quatro bandidos também levam a pior

Bandido tenta assaltar PM e se dá mal

Por questões de segu-
rança, durante a cúpula 
do G20 (grupo das dez 
maiores economias do 
planeta), que se realiza 
nos dias 18 e 19 de no-
vembro próximos, o Ae-
roporto Santos Dumont 
permanecerá fechado 
e seus voos transferidos 
para o Aeroporto Inter-
nacional Tom Jobim 
(Galeão), na Ilha do Go-

vernador. 
Ao anunciar, a altera-
ção aeroviária carioca, 
nessa quinta-feira (31), o 
prefeito Eduardo Paes 
explicou que a medida 
se deve à necessidade 
de restringir o acesso ao 
entorno do Santos Du-
mont, devido aos blo-
queios para a circulação 
de autoridades e dele-
gações estrangeiras.

A proposta de maior in-
clusão social ganhou mais 
um reforço. Sancionada, 
nessa quarta-feira (30), 
pelo prefeito Eduardo 
Paes, a Lei nº 8.638/2024 
determina que a Prefeitu-
ra do Rio promova ações 
voltadas à capacitação de 
pessoas com deficiência 
no mercado de trabalho. 
De acordo com os autores 
da matéria legislativa, os 
vereadores Carlo Caiado 
(PSD), Átila Nunes (PSD), 
Luciana Novaes (PT) e Dr. 
Marcos Paulo (PT), a finali-

dade da norma é garantir 
autonomia, independên-
cia e proteção contra o 
abuso e a violência dessas 
pessoas.
Estão previstas ações de 
proteção contra o abuso 
e a violência, como a cria-
ção de cartilhas, folhetos 
e afins em linguagem 
simples e acessível, in-
cluindo versões em libras 
e áudio, e capacitação dos 
profissionais de  equipes 
multidisciplinares. Serão 
realizados eventos e feiras 
de emprego.

No que toca aos serviços 
de saúde direcionados a 
crianças e adolescentes 
portadores de deficiência, 
também foi sancionada a 
Lei nº 8.641/2024, que cria 
o Programa de Inclusão 
de Crianças e Adolescen-
tes com Deficiência nos 
Centros Municipais de Re-
ferência da Pessoa com 

Deficiência (CMRPD). 
Haverá espaço para fisio-
terapia, fonoaudiologia, 
pediatria, acompanha-
mento psicológico, aten-
dimento escolar espe-
cializado, musicoterapia, 
arteterapia, educação 
física adaptada, terapia 
ocupacional, atendimen-
to médico geral.  

Como resultado da troca 
de tiros entre policiais e 
criminosos, dois passagei-
ros de um ônibus da Via-
ção Santo Antônio foram 
baleados, quando o co-
letivo passava pela Linha 
Amarela, na altura de Pila-
res, na Zona Norte, nesta 
quarta-feira (30). 
A ocorrência teve início 

quando agentes do 3º 
BPM (Méier), ao tentarem 
abordar os suspeitos, fo-
ram recebidos à bala, de-
flagrando o confronto. 
Dos quatro bandidos atin-
gidos pelos disparos, um 
foi para o Hospital Muni-
cipal Salgado Filho. Não 
há informação sobre seu 
estado de saúde. 

Nestes tempos apocalípti-
cos, a audácia da crimina-
lidade no Rio parece não 
ter limites. Que o diga o 
bandido morto a tiros, ao 
tentar roubar um PM de 
folga, em Parada de Lucas 
(Zona Norte). 
Ao ser abordado pelo cri-
minoso, o agente reagiu, 
disparando contra ele, às 

23h30 dessa quarta-feira 
(30). 
Acionada, uma equipe 
do 16º BPM (Olaria) en-
controu o suspeito, de 20 
anos, ferido no tórax, já 
agonizando. Ele morreu, 
logo em seguida. Seu cor-
po foi levado ao IML (Ins-
tituto Médico Legal), no 
centro do Rio.

Alexandre Macieira  Riotur

Prefeitura do Rio de Janeiro

Aeroporto ficará fechado por questões de segurança

Pauta inclusiva inclui capacitação para o mercado

POR MARCELLO SIGWALT

Caso Marielle: Ronnie pega 78 
anos de prisão e Élcio, 59 anos
Sem direito a recurso, réus vão pagar R$ 706 mil de indenização  

Por Marcello Sigwalt

Sinal de que a pressão do 
Ministério Público do Rio de 
Janeiro (MPRJ) – que pedia 
pena máxima de 84 anos – e 
da própria opinião pública 
surtiram efeito, o Conselho de 
Sentença do 4º Tribunal do Juri 
do Rio de Janeiro condenou, 
nessa quinta-feira (31), os ex-
-policiais militares Ronne Les-
sa e Élcio de Queiroz a 78 anos 
e nove meses de prisão e a 59 
anos de prisão e nove meses de 
prisão, respectivamente, pelos 
assassinatos da vereador Ma-
rielle Franco (PSOL) e o mo-
torista Anderson Gomes. Os 
réus confessos também terão de 
pagar R$ 706 mil de indeniza-
ção aos parentes de Anderson 
e Marielle (Arthur, Ághata Ar-
naus, Luyara Franco, Mônica 
Benício e Marinete Silva) e a 
pagar uma pensão a Arthur, 
filho de Anderson Gomes, até 
que ele complete 24 anos, após 
uma sentença que levou 2.423 
dias (seis anos) para ocorrer.  

Ao proferir a sentença, a juí-
za Lucia Glioche, que preside 
o 4º Tribunal do Juri, fez uma 
espécie de ‘mea culpa’, em refe-
rência ao tempo decorrido para 
a conclusão do julgamento: “A 
Justiça por vezes é lenta, cega, 
torta, mas chega até para os 
acusados que acham que jamais 
serão alcançados pela Justiça”. 

Em outro trecho, a magis-
trada admitiu que a “sentença 
lida agora talvez não traga aqui-

lo que se espera da Justiça. Tal-
vez justiça fosse Marielle e An-
derson presentes. Dizemos que 
vítimas do crime de homicídio 
são aqueles que ficam vivos, 
precisando sobreviver, sem a 
vida daquele que foi arrancado 
de seu cotidiano”. 

Mais adiante, a juíza acres-
centou que “a sentença que será 
lida agora se dirige aos acusa-
dos aqui presentes e aos vários 
Ronnies e Élcios que existem na 
cidade do Rio livres por aí”. No 
processo, os réus foram denun-
ciados pelo Gaeco/MPRJ por 
duplo homicídio triplamente 
qualificado, homicídio tenta-
do, e por receptação do Cobalt 
utilizado no dia do crime, em 
14 de março de 2018. 

“É um momento histórico 
para o Ministério Público ter 
a primeira denúncia de homi-
cídio acolhida integralmente 
aqui pelo IV Tribunal e im-
portantíssimo para que nós 
possamos levar adiante o cum-
primento do acordo dos réus e 
que, caso, esperamos que não, 
mas caso eles descumpram, 
venham a cumprir a pena in-
tegralmente imposta a esse cri-
me”, reagiu o coordenador da 
FTMA/MPRJ, promotor de 
Justiça Eduardo Morais. 

“Hoje estive aqui, em favor 
de uma pena adequada e rea-
lização da verdadeira Justiça 
nesse caso”, afirmou o procu-
rador-geral de Justiça, Luciano 
Mattos,

Já o promotor de Justiça, 
Fábio Vieira, classificou como 
“farsa” o depoimento de Lessa 
e Élcio diante do júri, refutou 
que os réus estariam arrependi-
dos, ‘mas sim tristes por terem 
sido pegos’. Os promotores do 
Ministério Público também 
destacaram o sangue frio com 
que o ex-PM relatou o crime.

“Na verdade, eles não estão 
com sentimento de arrependi-
mento, estão com uma tristeza 
de terem sido pegos. Estão arre-
pendidos? Não. Porque isso vai 
beneficiá-los de alguma forma. 
Isso é uma característica do so-
ciopata. Ele não tem emoção 
em relação aos outros, não tem 
sentimento, não valores, não 
tem empatia”, concluiu Vieira.

Tomaz Silva - Agência Brasil

Juíza Lucia Glioche: “Justiça chega até àqueles que pensam que não serão alcançados”  

Pirâmide financeira ‘desaba’
Operação ‘Queóps’ cumpre 12 mandados contra quatro suspeitos

Por Marcello Sigwalt

Apontado por movimentar 
o equivalente a R$ 1 bilhão, em 
quase dez anos, um esquema 
de pirâmide financeira foi alvo, 
nessa quinta-feira (31), da Ope-
ração Queops, deflagrada pela 
Polícia Civil do Rio de Janeiro, 
em conjunto com o Ministério 
Público do Rio (MPRJ), me-
diante o cumprimento de 12 
mandados de busca e apreen-
são, contra quatro integrantes 
da organização criminosa, que 
impôs prejuízo financeiro a 
centenas de pessoas. 

No total, 39 pessoas fo-
ram denunciadas pelo Grupo 
de Atuação Especializada de 
Combate ao Crime Organi-
zado do Ministério Público 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Gaeco/MPRJ) à 2ª Promo-
toria de Investigação Penal 
Territorial da Área Centro e 
Zona Portuária.  

De acordo com o MPRJ, o 

grupo criminoso agia em rede, 
com foco em militares, aposen-
tados, pensionistas e servidores 
públicos, e uso de 15 empresas, 
criadas apenas para aplicação 
dos golpes.

Como ‘modus operandi’, 
os criminosos atuavam de duas 
formas distintas: na primeira, 

a vítima era convencida a con-
trair um empréstimo, que seria 
contraído na instituição bancá-
ria indicada pelos fraudadores. 
Uma vez consumada a opera-
ção, a vítima ficava com 10% 
do valor e transferia o restante 
a uma empresa ligada ao grupo, 
que se responsabilizava pelo 

pagamento integral do emprés-
timo contraído, o que nunca 
ocorria. 

Na segunda forma, os ban-
didos ofereciam às vítimas, 
já com empréstimos em an-
damento, uma redução nas 
parcelas, desde que isso fosse 
feito, por meio de compra da 
dívida, refinanciamento ou 
portabilidade, mais uma vez, 
‘acenando’ com um ganho de 
10% sobre o saldo devedor. De 
posse dos dados, os crimino-
sos contraíam novo emprésti-
mo. Quando o novo valor era 
creditado, a vítima, ‘satisfeita’ 
com um montante maior rece-
bido, repassava o excedente à 
empresa dos golpistas.

Mantida a artimanha, a or-
ganização criminosa se fortale-
cia cada vez mais, constituindo 
novas empresas, para praticar 
mais cremes. Para eternizar o 
esquema, os bandidos ameaça-
vam as vítimas, para que estas 
não denunciassem a falcatrua.

Reprodução site Pensar Piauí

Esquema piramidal lesou centenas de pessoas

Gratuito, Empreenda.
Rio oferece mil vagas  

Como criar uma marca? 
Qual a melhor estratégia de 
marketing para vender o seu 
produto? Como fazer um pla-
no de negócios? Estas e outras 
perguntas serão respondidas no 
curso Empreenda.Rio, realiza-
do pela Secretaria Municipal 
de Trabalho e Renda em parce-
ria com a Besouro Agência de 
Fomento Social. São mais de 
mil vagas para o curso gratuito, 
que dá direito a mentoria de 90 
dias. É necessário, no entanto, 
ter no mínimo 18 anos para se 
candidatar a uma vaga. O Em-
preenda.Rio usa a vivência de 
cada um para a criação de um 
negócio de baixo ou nenhum 

custo. Ao fim das aulas, o alu-
no estará pronto para tirar o 
empreendimento do papel ou 
para incrementar um negócio já 
existente. Durante 90 dias, ele 
será  acompanhado pela equipe 
da Besouro para tirar dúvidas e 
garantir a continuidade de seu 
empreendimento.

“A qualificação é essencial 
para qualquer profissional. A 
ideia é oferecer ferramentas 
para que o aluno possa abrir o 
seu próprio negócio e garantir 
uma renda e melhorar a quali-
dade de vida de sua família — 
explicou o secretário municipal 
de Trabalho e Renda, Everton 
Gomes.

Escolta da PM garante 
segurança de coletivos

Solução emergencial que 
visa contornar o problema da 
violência nas comunidades da 
Muzema e Tijuquinha (Zona 
Oeste), a Polícia Militar (PM) 
passou a fazer a escolta das li-
nhas de ônibus da região, a fim 
de que os coletivos não sejam 
mais usados como barricadas 
pelos criminosos. 

Em paralelo, a corporação 
está promovendo um amplo es-
quema de policiamento nesses 
locais – mais reforçado, a partir 
das 23h, até ao amanhecer – 
enquanto blindados permane-
cem nos pontos de ônibus.  

Na manhã dessa quarta-fei-
ra (30), agentes do Batalhão de 

Polícia de Choque (PBChq) 
prenderam cinco suspeitos, 
além de apreenderem sete fuzis, 
duas pistolas, granadas, carre-
gadores e munições.

Na avaliação do Rio Ôni-
bus – sindicato que representa 
as companhias dos coletivos 
– a iniciativa tem por finalida-
de garantir o direito básico de 
deslocamento da população 
carioca. 

Pelas estatísticas da enti-
dade, somente em setembro, 
22 coletivos que transitam na 
Muzema e Tijuquinha foram 
sequestrados por criminosos e 
usados como barricadas para 
impedir o acesso da polícia.  

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Nova Iguaçu leva educação 
de trânsito às escolas
Iniciativa é realizada pela Secretaria de Transporte do município

“Como pedestre, você tem 
que olhar para um lado e para o 
outro quando for atravessar e, 
como motorista, também tem 
que olhar o semáforo quando for 
atravessar,” ensinou Maria Cecí-
lia Batista Duarte, de 9 anos. A 
estudante participou do projeto 
‘Por um trânsito mais legal’, rea-
lizado pela Secretaria Municipal 
de Transporte de Nova Iguaçu 
(SEMTMU), na manhã desta 
quinta-feira (31), na Escola Mu-
nicipal Manoel João Gonçalves, 
com crianças de 4 a 12 anos.

Com o objetivo de formar 
cidadãos conscientes e respon-
sáveis no trânsito, a SEMTMU 
iniciou mais um ciclo de ativida-
des de educação no trânsito vol-
tado a alunos da rede municipal. 
A iniciativa visa orientar as crian-
ças sobre segurança, respeito às 
regras e os cuidados necessários 
no trânsito, temas que foram re-
cebidos com entusiasmo pelos 
alunos e professores.

“A importância deste proje-
to é começar esse aprendizado 
desde cedo com as crianças para 
formar bons condutores no fu-
turo. Nós tentamos mudar esse 
cenário de motoristas sem cinto 
de segurança, em que o sinal abre 
e já está impaciente buzinando, e 
a qualquer coisa estão discutindo 
na rua, ultrapassando motoristas 
no engarrafamento, além de não 
respeitar quando ambulâncias e 
viaturas da polícia estão vindo”, 

afirmou Diego Miranda Viana, 
coordenador do projeto.

Conteúdo pedagógico
Para os professores, essa é 

uma oportunidade de comple-
mentar o conteúdo pedagógico 
de forma prática e significativa. 
“Ao abrir as portas da nossa esco-
la para este projeto, trabalhamos 
em conjunto com os especialistas 
de transportes e temos a con-
fiança de formarmos os futuros 
cidadãos do município de Nova 
Iguaçu preparados para a vida em 
sociedade,” afirmou Tereza Cris-
tina Martins Chaves F. de Assis, 
diretora da Escola Municipal 
Manoel João Gonçalves.

Ações práticas  
e lúdicas

Os coordenadores do proje-
to explicaram que o programa 
é contínuo durante todo o ano, 
com atividades práticas e lúdicas, 
que tornam o aprendizado mais 
dinâmico, como a execução de 
trajetos com faixas de pedestres, 
circuitos com sinais de trânsito 
e exibição de vídeos explicativos.

A ideia, segundo Viana, é que 
as crianças levem esse conheci-
mento para casa, impactando 
também a rotina e segurança de 
suas famílias. “Em uma escola do 
bairro Comendador Soares, um 
pai chegou na escola me procu-
rando, pois em um dia em que 

passeava com o filho, ele avançou 
o sinal na Via Light e a criança o 
impediu ao falar que o tio Miran-
da ensinou que não podia. Então 
ele agradeceu e disse que nunca 
vai esquecer esse momento e o 
que aprendeu com o filho,” re-
lembrou um fato marcante.

Os alunos da Escola Muni-
cipal Manoel João Gonçalves 
demonstraram grande interes-
se nas atividades e contaram o 
que aprenderam. “As pessoas 
explicam muito bem. O que 
mais gostei nas atividades foi 
o vídeo que vimos na sala de 
informática,” contou a aluna 
Maria Cecília, entusiasmada 
com a nova experiência.

Divulgação

Projeto ‘Por um trânsito mais legal’ forma futuros cidadãos conscientes

duque de Caxias 
no Novembro azul

A campanha Novembro 
Azul começou na Austrália e 
logo se espalhou pelo mundo, 
com o objetivo de alertar os 
homens para a importância 
de cuidar da saúde, especial-
mente da prevenção do câncer 
de próstata. De acordo com o 
Ministério da Saúde, o câncer 
de próstata é a segunda doen-
ça que mais mata homens no 
Brasil. São aproximadamente 
72 mil novos casos todos os 
anos no país, levando a óbito, 
em média, 16 mil pessoas a 
cada ano.

Em Duque de Caxias, a Se-
cretaria Municipal de Saúde, 
através do Departamento de 
Atenção à Saúde (DAS), vai 
promover diversas ações, refor-
çando a importância da Cam-
panha Novembro Azul, que 

terá como tema “O homem que 
se cuida é um homem de atitu-
de”. Como em todos os tipos de 
câncer, descobrir a doença no 
início é fundamental para au-
mentar a chance de sucesso no 
tratamento. A maior dificulda-
de é fazer com que os homens 
façam os exames necessários, 
seja por falta de hábito ou por 
preconceito.

A abertura do Novembro 
Azul no município acontecerá 
na segunda -feira, 04/11, na Fa-
zenda Paraíso, o maior centro 
de recuperação de dependentes 
químicos do país, localizado 
em Xerém. O evento terá como 
público-alvo os internos e co-
laboradores da unidade, com 
atividades voltadas para a pre-
venção e cuidados à saúde do 
homem.

Japeri discute Plano de 
Contingência de desastres

A prefeitura de Japeri, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Proteção e Defesa Civil, 
realizou, na quarta-feira, (30),  
mais uma reunião do Grupo de 
Ações Coordenadas (GRAC) 
para atualizar  o  Plano de Con-
tingência- Plancon 2024-2025. 
Desta vez, teve a presença da 
prefeita Dra. Fernanda Ontive-
ros, que tem acompanhado de 
perto as ações do grupo.

Estão sendo tratados os  pro-
tocolos de evacuação, pontos 
de apoio, abrigos e outros te-
mas, que atendam a população 
em caso de desastres naturais. 
A próxima reunião do GRAC 
ocorrerá na quarta-feira, 6 e o 
Plancon será apresentado em 
audiência pública no próximo 
dia 11. Já no dia 25/11 será rea-
lizado um simulado de mesa.

A prefeita destacou a im-
portância da articulação entre 
as secretarias para uma resposta 
eficaz em situações de emer-

gência. “É essencial reunir as 
secretarias para que, diante de 
eventos adversos, estejamos 
melhor preparados e possamos 
responder de forma eficiente.”

Já o vice-prefeito, Carlos 
Januário, enfatizou a importân-
cia  de definir diretrizes e as ne-
cessidades de equipamentos e 
recursos a serem aplicados. “O 
Plano de Contingência é essen-
cial para os períodos de chuvas. 
As secretarias apresentaram 
suas necessidades e solicitações 
de equipamentos e recursos. O 
comitê de crise se reúne para 
obter uma visão integrada das 
ações,” afirmou.

As reuniões são realizadas 
com intenção de reduzir riscos 
e coordenar ações em situações 
de desastre, considerando três 
eixos principais: análise das 
hipóteses de desastres, prepa-
ração para situações de risco e 
desenvolvimento de respostas 
ágeis e eficazes. 

Divulgação

Japeri está promovendo reuniões para Plano de Contingência 
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Educação: Alunos nilopolitanos 
têm aula de ecologia

Estado finaliza obras de 
pavimentação em Caxias

Mudanças na região

Escolas que plantam

Alunos da turma de al-

fabetização do primeiro 

ano da Escola Munici-

pal Jorge Deocleciano 

de Oliveira, no Centro de 

Nilópolis, visitaram o Par-

que Natural Municipal do 

Gericinó Prefeito Farid 

Abrão na manhã de quar-

ta-feira (30/10). Foram 

conferir nesse refúgio 

verde no meio da cidade, 

lições que aprenderam 

em sala de aula sobre a 

importância da preser-

vação do meio ambiente. 

Depois das explicações 

sobre origens de árvores 

como o pau-brasil, que 

dá nome ao nosso país, e 

sobre os hábitos dos ani-

mais que vivem naquele 

habitat, eles aproveita-

ram os brinquedos que 

estão instalados no local 

para diversão das crian-

ças que visitam o parque 

ecológico. A atividade é 

resultado da parceria en-

tre as Secretarias de Edu-

cação e de Meio Ambien-

te do município.

“Toda semana recebe-

mos a visita de três ou 

quatro escolas da rede 

municipal de ensino. Seja 

para visitas, recreação, 

plantio de mudas”, afir-

mou o secretário de meio 

ambiente, Dean Senra, 

acrescentando que a ma-

nutenção do ecossistema 

é um compromisso de to-

dos para que as gerações 

futuras tenham qualida-

de de vida e saúde.

Mais de 300 mil morado-

res de quatro distritos de 

Caxias serão beneficiados 
com a pavimentação de 

153 ruas, num total de 161 

quilômetros de asfalto. 

As obras já estão em fase 

final de conclusão.  O pa-

cote de intervenções re-

alizadas pelo Governo do 

Estado, por meio da Se-

cretaria de Infraestrutura 

e Obras Públicas (SEIOP) 

recebe investimentos de 

R$90 milhões, com o ob-

jetivo de melhorar a infra-

estrutura local e promo-

ver mais segurança para 

moradores e motoristas 

que trafegam pelas vias. 

Os serviços de pavimen-

tação contam com cama-

das de cinco centímetros 

de asfalto quente, que 

possibilitam maior dura-

bilidade e menos serviços 

de manutenção. Além 

disso, as ruas recebem si-

nalização horizontal. Para 

os moradores dos quatro 

distritos contemplados, 

a nova pavimentação já 

promove grandes mu-

danças na região.

Para os moradores dos 

quatro distritos contem-

plados, a nova pavimen-

tação já promove grandes 

mudanças na região. O co-

merciante Rubaldino Alves 

conta que, para o comér-

cio, essas melhorias facili-

tam o trânsito de clientes 

nas lojas e representam 

um aumento significativo 

nas vendas. “O asfalto novo 

é muito bom para todos 

nós. Depois dessa obra, o 

movimento aqui na mi-

nha loja melhorou muito”, 

relatou o comerciante. As 

obras de pavimentação 

já estão com mais de 95% 

de execução. Em todo o 

município, a SEIOP investe 

R$305 milhões.

As amigas Juliana Martins 

de Paula e Agnes Vitória 

da Silva Coutinho, ambas 

de 10 anos, foram umas 

das 30 alunas da Escola 

Municipalizada Campo 

Alegre, em Nova Iguaçu, 

que participaram do Pro-

jeto Escolas que Plantam, 

nesta terça-feira (29). A 

ação, uma parceria entre 

a Secretaria Municipal de 

Agricultura e Meio Am-

biente e a Secretaria Mu-

nicipal de Educação, ensi-

na as crianças a plantar e 

cultivar dentro da unida-

de de ensino.

O plantio nas escolas se 

torna uma prática edu-

cativa que traz inúmeros 

benefícios tanto para alu-

nos quanto para o meio 

ambiente. 

Divulgação PMN/ Felipe Soares

Divulgação

Estudantes visitaram o Parque Natural do Gericinó 

Obras são realizadas em Duque de Caxias

POR CARLOS MARTINS
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SECRETARIA DE ESTADO DE HABITAÇÃO
DE INTERESSE SOCIAL

AVISO

A SECRETARIA DE ESTADO DE HABITAÇÃO DE INTERESSE 
SOCIAL - SEHIS, torna público que fará realizar licitação, tendo 
como objeto: Prestação de Serviços de Sondagem, no Estado do 
Rio de Janeiro.

MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE - SRP/SEHIS n° 009/2024. 
TIPO: Menor preço por lote. 
DATA DA ABERTURA: 21/11/2024.
PRAZO PARA RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: Até 10h30.
HORA PARA OFERECIMENTO DE LANCES: 11h00. 
LOCAL: www.compras.rj.gov.br.  
PROCESSO Nº SEI-490001/000278/2023.

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis no endereço 
eletrônico www.compras.rj.gov.br e no site da SEHIS https://www.rj.gov.
br/habitacao/licitacoes_e_contratos alternativamente, poderá o Edital 
ser adquirido uma via em meio digital mediante a permuta de 01 (um) 
PENDRIVE DE 64G no Campo de São Cristóvão nº 138, São Cristóvão/
RJ - 5º andar no setor de licitações. Ressaltamos que para a retirada 
física do Edital, o licitante deverá trazer um pendrive de sua escolha, 
lacrado, para gravação do edital e anexos. 

DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO 
ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO
O DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE 
JANEIRO - DETRAN/RJ, em atendimento ao art. 20, § 6º, do Decreto 
Estadual nº 46.642/2019, que dispõe sobre a fase preparatória de 
contratações, informa que consta em fase de pesquisa de mercado o 
seguinte processo: 

SEI-160059/000870/2020 - Contratação de empresa especializada 
na prestação dos SERVIÇOS DE ESTAMPAGEM DE PLACAS 
DE IDENTIFICAÇÃO VEICULAR (PIV) no âmbito dos municípios 
do Estado do Rio de Janeiro, COM FORNECIMENTO DAS 
RESPECTIVAS PLACAS físicas.

Para obter Termo de Referência, Projeto Básico e sanar quaisquer 
dúvidas, favor entrar em contato através do e-mail dsup@detran.
rj.gov.br e/ou divsuprimentos@gmail.com.
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Na tarde desta quinta-feira 
(31), a Câmara Municipal rea-
lizou uma audiência pública, 
sob o comando da Comissão de 
Meio Ambiente, Defesa Civil e 
Proteção Animal, para apresen-
tação do relatório detalhado da 
Secretaria de Proteção e Defesa 
Civil do segundo quadrimestre 
de 2024. A reunião foi presidida 
pelo vereador Domingos Prote-
tor e contou com a presença dos 
parlamentares Dr. Mauro Peral-
ta, Fred Procópio, Júlia Casamas-
so e Octávio Sampaio.

Com o objetivo exibir as 
ações realizadas pela Secretaria 
Municipal de Proteção e Defe-
sa Civil de Petrópolis, Rodrigo 
Werner, secretário de Proteção e 
Defesa Civil, apresentou dados 
referentes aos meses de junho, ju-
lho, agosto e setembro de 2024, 
em conformidade com a lei mu-
nicipal de nº 8.861, de 03 de 
agosto de 2024.

Na ocasião, o Coronel infor-
mou que foi renovado o sistema 
de detecção de raios da cidade. 
“Essa é uma ferramenta muito 
positiva que possibilita a detec-
ção e deslocamento em tempo 
real de tempestades, permitindo 
a emissão de alertas precoces e a 
implementação de medidas pre-
ventivas para proteger a popu-
lação. Como sabemos, o regime 
pluviométrico de Petrópolis é 
diferenciado e a topografia aci-
dentada do município é favorável 
a inundações e deslizamentos. 
Com o monitoramento contí-
nuo das condições atmosféricas, 
será possível analisar os padrões 
climáticos, subsidiando a toma-
da de decisões mais assertivas e 
o desenvolvimento de estratégias 
para mitigar riscos”, explica.

Além disso, o Secretário falou 

sobre o Sistema CellBroadcast, 
implementado em Petrópolis em 
agosto de 2024, que é uma tecno-
logia de comunicação utilizada 
para enviar alertas de emergências 
para todos os dispositivos móveis 
em determinada área geográfica. 
Por meio da funcionalidade, de-
nominada ‘Defesa Civil Alerta’, 
são enviadas mensagens de texto 
no formato pop-up, sobrepostas 
ao conteúdo acessado pelo celu-
lar, a todos os aparelhos conec-
tados às redes móveis 4G e 5G 
localizadas nas áreas previamen-
te mapeadas pela Defesa Civil. 
“Atualmente, temos vigorando o 
sistema de sirenes, SMS e grupos 
de whatsapp e a grande diferença 
do CellBroadcast é que contem-
pla toda a população, mesmo 
sem cadastro prévio, e o celular 
só para de emitir som quando 
você interage com ele, então não 
é possível desconsiderar o alerta”, 
pontua Werner.

O vereador Dr. Mauro Pe-
ralta questionou quanto tempo 
o sistema CellBroadcast tem 
para avisar a população e o Co-
ronel esclareceu que é difícil 

calcular a dinâmica pluviomé-
trica de Petrópolis. “Nós va-
mos utilizar a mesma dinâmica 
da sirene, que é a de condição 
emergencial de risco iminente, 
com protocolos que não estão 
vinculados ao tempo e, sim, ao 
índice de chuva. Por exemplo, 
45mm de chuva em uma hora 
gera uma condição deflagrado-
ra de um alerta de evacuação”.

O relatório apontou, ainda, 
que foi realizada a capacitação 
continuada dos agentes de defe-
sa civil para combate a incêndios 
florestais, Curso de Direção de 
Drones, Curso de Primeiros So-
corros, Capacitação em Noções 
em Meteorologia, Capacitação 
de Conceitos Básicos de Prote-
ção e Defesa Civil e Capacitação 
dos novos agentes contratados 
pela Companhia Petropolitana 
de Trânsito e Transportes (CP-
Trans). “A capacitação da equipe é 
fundamental para agregar saberes 
e trazer um atendimento melhor 
à população, pois, caso um volun-
tário ou um designado não seja 
capacitado, pode virar um proble-
ma”, afirma Rodrigo Werner.

Ao final da apresentação, 
o Secretário de Proteção e 
Defesa Civil contou que as 
câmeras do Centro Integrado 
de Monitoramento e Opera-
ções de Petrópolis (CIMOP) 
foram apontadas para os rios 
da cidade. “Em março, houve 
a iniciativa de disponibilizar as 
imagens das câmeras das ruas 
para a população e, agora, as 
mobilizamos para facilitar o 
monitoramento dos rios”.

Para o vereador Domingos 
Protetor, presidente da Comis-
são de Meio Ambiente, Defesa 
Civil e Proteção Animal, é im-
portante trabalhar a prevenção 
para que possíveis tragédias se-
jam evitadas. “A Defesa Civil é 
um órgão de extrema importân-
cia para Petrópolis e tem feito 
bem o seu trabalho. A capacita-
ção dos profissionais e a evolu-
ção do conhecimento são essen-
ciais para que os acontecimentos 
sejam antecipados. Inclusive, o 
uso de drones é um ótimo me-
canismo para monitoramento 
das áreas que, até então, não era 
possível chegar”, finaliza.

Defesa Civil apresenta resultados 
em audiência pública na Câmara

Divulgação/CMP

Audiência é 
resultado da 
lei municipal 
nº 8.861/2024 
promulgada 
pelos 
vereadores

Mapeamento de risco 
geológico de Petrópolis 
Levantamento do DRM foi apresentado ao secretário Bernardo Rossi

Instrumento importante 
para orientar ações de gestão de 
risco de desastres, o mapeamen-
to de risco geológico de Petró-
polis, que está sendo feito pelo 
Governo do Estado, por meio 
do Departamento de Recursos 
Minerais do Estado do Rio de 
Janeiro – DRM-RJ, foi apre-
sentado ao secretário de Estado 
do Ambiente e Sustentabilida-
de, Bernardo Rossi na terça-fei-
ra (29). O levantamento será 
integrado ao programa Serrana 
Resiliente em Petrópolis, que 
prevê uma série de ações de pre-
venção em municípios da Re-
gião Serrana, incluindo a ins-
talação de um núcleo avançado 
do Inea em Petrópolis e radares 
meteorológicos (Banda-X) que 
permitirão previsões mais pre-
cisas para municípios.

O Serrana Resiliente é um 
programa da Secretaria de Es-
tado do Ambiente e Sustenta-
bilidade, que foi lançado pelo 
governador Cláudio Castro no 
mês passado.

“Este estudo está em con-
sonância com os Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável 
(ODS) da Agenda 2030 da Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU), mais especificamente 
no que se refere a ODS 11 - Ci-
dades e Comunidades Susten-
táveis, que prevê a redução de 
impactos ambientais diversos, 
inclusive aqueles relacionados a 
desastres referentes às mudanças 
climáticas, o que é uma priorida-
de para o governador Cláudio 
Castro”, assinala o secretário de 
Estado do Ambiente e Sustenta-
bilidade, Bernardo Rossi.

O presidente do DRM-RJ, 

Luiz Cláudio Almeida Maga-
lhães, explicou que a Cartogra-
fia de Risco a Escorregamento 
em Encostas no Município de 
Petrópolis foi concluída e que 
os atos administrativos para 
formalizar a entrega do levan-
tamento às autoridades estão 
sendo finalizados. Foram oito 
meses de trabalho.

É a primeira vez que o le-
vantamento é feito simulta-
neamente nos cinco distritos 
de Petrópolis, com geólogos, 
geógrafos e engenheiros per-
correndo as localidades de toda 
cidade e uso de tecnologia. O 
estudo aponta áreas críticas e 
susceptíveis a deslizamentos e 
escorregamentos.

“Além da equipe técnica 
para avaliação em campo, o le-
vantamento teve o auxílio da 
tecnologia, o que permitiu que o 
estudo fosse concluído de forma 

mais rápida. Estamos falando do 
maior estudo de risco geológico 
que já foi feito não apenas no 
Brasil, mas no mundo. Este le-
vantamento será um instrumen-
to fundamental para orientar as 
ações do poder público em rela-
ção à prevenção”, explica o presi-
dente do DRM-RJ.

“O enfrentamento às mu-
danças climáticas e a implemen-
tação de medidas de mitigação 
de impactos, é uma prioridade 
nossa. Isso passa por uma me-
lhor estruturação, com a criação 
de cidades resilientes, e também 
pela orientação aos moradores. 
O estado dá um passo impor-
tante dentro da política de pre-
venção em Petrópolis, com este 
levantamento do DRM-RJ. Ele 
é um estudo técnico detalhado 
e abrangente, que irá ajudar a 
orientar as ações do município 
e irá somar muito dentro da po-

lítica de prevenção do Estado”, 
destaca o secretário Bernardo 
Rossi, que acompanha o pro-
cesso desde o início.

O mapeamento é conside-
rado de suma importância tam-
bém pelo Ministério Público 
do Estado do Rio de Janeiro, 
uma vez que, as informações do 
DRM deverão complementar o 
trabalho de revisão/atualização 
do Plano Municipal de Redu-
ção de Risco de Petrópolis, que 
deveria ter sido realizado pelo 
município, após as chuvas de 
2022. A última atualização do 
PMRR de Petrópolis foi feita 
em 2017, durante a gestão de 
Bernardo Rossi como prefeito 
da cidade. Na ocasião, foi feito 
o mapeamento nos distritos, 
complementando a primeira 
etapa do estudo que em 2007 
mapeou apenas a região do pri-
meiro distrito.

Divulgação

Levantamento de áreas críticas foi feito com técnicos em campo e com o auxílio da tecnologia 

PETROPOLITANAS

Prefeito eleito com agenda 
cheia em Brasília

Alunos de Petrópolis 
participam do Câmara Mirim

Discussão de emendas

PL dos estudantes vai a plenário

Em seu segundo dia de 

agenda em Brasília, o pre-

feito eleito de Petrópolis, 

Hingo Hammes (PP), par-

ticipou de uma maratona 

de reuniões com os Mi-

nistérios do Turismo, do 

Esporte e com a Secretaria 

de Relações Institucionais, 

buscando apoio e recursos 

para a cidade. Essa primei-

ra ida do novo prefeito a 

Brasília lhe rendeu o apoio 

do ministro do Turismo 

Celso Sabino, que pode 

tirar do papel um desejo 

do setor econômico da ci-

dade, a construção de um 

Centro de Convenções em 

Petrópolis. “Uma das nos-

sas agendas aqui em Bra-

sília foi com o ministro do 

Turismo, Celso, para que a 

gente possa pedir recur-

sos para o nosso municí-

pio, nossos eventos. Mas 

a cereja do bolo aí, nosso 

maior interesse é que pos-

sa viabilizar um centro de 

convenções para a nossa 

cidade, para que a gente 

possa ainda mais poten-

cializar o nosso turismo. A 

gente conta com o apoio 

do nosso ministro para 

que a gente possa avançar 

nessa pauta”, disse Hingo 

ao Correio Petropolitano.

Alunos do Colégio Mon-

tês de Petrópolis se en-

contraram nos corredores 

da Câmara dos Depu-

tados em Brasília, com 

o prefeito eleito Hingo 

Hammes (PP) e o verea-

dor Fred Procópio (MDB) 

que estão nesta semana 

cumprindo agenda com 

ministros e deputados, 

buscando recursos para 

Petrópolis. Os estudan-

tes estão participando 

da 19ª edição da Câmara 

Mirim. Uma iniciativa que 

proporciona ao jovem 

estudante a experiência 

de participar de decisões 

importantes do legisla-

tivo como um deputado 

eleito. Nesta edição, são 

200 alunos de diversas 

partes do país que vão 

discutir, emendar e votar 

três projetos de lei, tam-

bém produzidos por es-

tudantes e selecionados 

por um time de consul-

tores legislativos da Câ-

mara, dentre 668 ideias 

recebidas.

Nesta quinta-feira (30), 

os trabalhos começaram 

com a discussão dos pro-

jetos nas comissões. As-

sim como nas comissões 

temáticas da Câmara, os 

estudantes tiraram dúvi-

das com os autores dos 

projetos, discutiram e 

apresentaram emendas 

aos textos, que irão nesta 

sexta-feira (01) a plená-

rio. Os alunos do Colégio 

Montês sugeriram qua-

tro emendas ao Projeto 

de saneamento básico 

para pessoas em terrenos 

ocupados, de autoria do 

estudante Icaro Filipe Cal-

das Gomes, de Petrolina 

(PE), 9º ano, que propõe 

a obrigatoriedade de os 

governos disponibiliza-

rem o serviço de sanea-

mento básico às pessoas 

em vulnerabilidade social 

que ocupam terrenos em 

regiões urbanas.

Na sexta-feira (1) é a vez 

da Sessão Mirim. Os tra-

balhos começam às 10 

horas, no Plenário Ulys-

ses Guimarães, na Câ-

mara dos Deputados, 

onde serão apreciados 

os três substitutivos aos 

projetos, fruto dos deba-

tes em comissão ocorri-

dos nos dias anteriores. 

Para que os estudantes 

tenham uma experiên-

cia bem próxima ao que 

ocorre no processo legis-

lativo, uma das propos-

tas será votada de forma 

simbólica, uma de forma 

nominal, e haverá pedi-

do de verificação de vo-

tação no terceiro. O Câ-

mara Mirim está em sua 

19ª edição e é a principal 

ação do Plenarinho, pro-

grama de relacionamen-

to da Câmara dos De-

putados com o público 

infantojuvenil.

Roberto Castro

Divulgação

Hingo apresentou ao ministro a proposta 

Estudantes encontraram com Hingo e Fred na Câmara 

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Alteração I

Feriado I Feriado II

Alteração II

A última fase de obras de 

contenção de encostas no 

Km 05 da BR-495, conhe-

cido como Corte da Barra, 

localizado em trecho da 

Avenida Presidente Roo-

sevelt, na Barra do Imbuí, 

será iniciada na próxima 

segunda-feira, 4 de no-

vembro. O trecho ficará 
em meia pista durante a 

obra, que, de acordo com 

o Dnit (Departamento 

Nacional de Infraestrutura 

de Transportes), tem pre-

visão de término para o 

final de abril de 2025. Para 
continuação dos traba-

lhos serão necessárias  al-
terações no trânsito, com 

isso o órgão recomenda 

atenção dos motoristas. 

A partir das 7h, do  dia 4, os 
veículos oriundos do Que-

bra-Frascos, Posse, Caleme, 

Granja Florestal, Cascata do 

Imbuí, entre outros bairros, 

que estiverem seguindo em 

sentido à Várzea, deverão 

acessar a Rua das Paineiras.

Durante a semana, equipes 

da Secretaria de Obras e Ser-

viços Públicos intensificaram 
a limpeza dos 9 cemitérios 

municipais, preparando os 

locais para a visitação neste 

sábado, 2 de novembro, fe-

riado pelo Dia de Finados.

Além da manutenção diá-

ria, os cemitérios Carlinda 

Berlim (Vale do Paraíso),   
na área urbana, Canoas, 

Venda Nova, Bonsucesso, 

Vieira, Santa Rita, Rio Pre-

to, Serra do Capim e Vale 

Alpino, no interior.

Os veículos que estiverem 

na Av. Presidente Roosevelt, 

na altura da revendedo-

ra Supergasbras, deverão 

acessar a Rua das Paineiras, 

retomando sentido normali-

zado da Av. Presidente Roo-

sevelt, próximo à loja Noiiz.

Divulgação/PMT

Iniciativa conta com o apoio da Prefeitura Municipal 

Prefeitura anuncia obra de 
contenção no Corte da Barra 

CORREIO SERRANO 

Gratuidade 

Plano I

Combate ao crime organizado

Plano II

Projeto

MEIO AMBIENTE
Estão oficialmente 
abertas as inscrições 

para a Terceira Con-

ferência Municipal de 

Meio Ambiente de 

Guapimirim, evento 

que integra o ciclo da 

5ª Conferência Nacio-

nal de Meio Ambien-

te (CNMA), coorde-

nada pelo Ministério 

do Meio Ambiente. O 

evento será um espaço de diálogo entre a sociedade civil, o 

poder público e o setor privado, com o objetivo de debater  o 

desenvolvimento sustentável e a preservação ambiental da 

região. As inscrições podem ser feitas, até o dia 20.

A Secretaria de Educação 

de Duas Barras, anunciou 

que os interessados em 

participar do transporte 

gratuito para a prova do 

Enem devem se dirigir à 

secretaria até esta sexta-

-feira, dia 1° de novembro, 

até às 15h, para garantir 

sua vaga no transporte.

Em São José do Vale do Rio 

Preto, a Comissão Especial 

responsável por analisar os 

Projetos de Leis Comple-

mentares do Plano Diretor 

Municipal se reuniu com a 

presença de diversos vere-

adores. Na reunião, foram 

discutidas e aprovadas algu-

mas mudanças ao projeto.

O Grupo de Atuação Espe-

cializada de Combate ao 

Crime Organizado do Minis-

tério Público do Estado com 

o apoio da Coordenadoria 

de Segurança e Inteligência 

e a Polícia Civil cumpriram, 

nesta quinta-feira (31), man-

dados de busca e apreensão 

contra integrantes de uma 

rede criminosa envolvida na 

produção, armazenamen-

to e compartilhamento de 

material de abuso sexual in-

fantil. No Rio, os mandados 

estão sendo cumpridos em 

diversas partes incluindo  o 

município de Três Rios. 

Recentemente, a Câmara 

de Vereadores promulgou a 

Lei Complementar nº 2.505, 

que regulamenta o Uso e 

Ocupação do Solo Urba-

no. Essa lei é uma das que 

compõem o Plano Diretor 

Municipal. Além dela e do 

projeto do Sistema Viário, 

ainda estão em análise.

Em Cordeiro nesta quin-

ta-feira (31), foi realizada 

a premiação dos alunos 

destaques do programa 

‘Jovens Empreendedores 

Primeiros Passos (JEPP)’. 

O JEPP é uma iniciativa 

que visa não só o desen-

volvimento acadêmico 

dos estudantes.

Reprodução

Ação em prol do meio ambiente 

Teresópolis é destaque na 
qualificação dos servidores 
Prefeitura é a 1º da Região Serrana e a 5ª do RJ no ranking nacional 

De acordo com a edição 
2024 do Ranking de Com-
petitividade dos Estados, Te-
resópolis é o primeiro muni-
cípio da Região Serrana e o 
quinto do Estado do Rio de 
Janeiro no ranking dos muni-
cípios com os servidores mais 
qualificados, ocupando a 84ª 
posição na classificação geral 
nacional. Em território flumi-
nense, a cidade fica atrás ape-
nas de Volta Redonda (83ª), 
Campos dos Goytacazes 
(78ª), Maricá (72ª) e Rio de 
Janeiro (56ª colocação). Lan-
çado anualmente pelo CLP 
(Centro de Liderança Públi-
ca), o resultado foi divulgado 
nesta terça-feira, 29.

O indicador observa o 
número de servidores pú-
blicos municipais da admi-
nistração direta com ensino 
superior, método apontado 
pelo CLP como uma das 
métricas disponíveis, confiá-
veis e transparentes quando 
se observa a qualificação do 
serviço público.

Formação contínua
O estudo destaca a im-

portância de os gestores pú-
blicos promoverem a profis-

sionalização dos servidores, 
formando equipes com perfil 
mais técnico para aprimorar o 
atendimento à população.

Isso é o que a Gestão Mu-
nicipal vem fazendo desde 
2019, em parceria com a Es-
cola de Contas e Gestão do 
Tribunal de Contas do Estado 
do Rio de Janeiro (TCE-RJ), 
por meio de formações gra-
tuitas contínuas. O Projeto 
de Educação Itinerante ‘ECG 
Presente’ oferece cursos e pa-

lestras, presenciais ou em for-
mato híbrido, com conteúdos 
voltados para aperfeiçoar as 
competências técnicas e de 
gestão pública dos servidores 
municipais.

O estudo
O Ranking de Competiti-

vidade dos Estados compara 
os 27 estados brasileiros, ava-
liando 99 indicadores que me-
dem a eficiência e a qualidade 
da gestão pública estadual, em 

10 pilares temáticos. São eles: 
Sustentabilidade Ambiental, 
Capital Humano, Educação, 
Eficiência da Máquina Públi-
ca, Infraestrutura, Inovação, 
Potencial de Mercado, Soli-
dez Fiscal, Segurança Pública, 
Sustentabilidade Social.

Ao classificar os estados, o 
ranking incentiva a melhoria 
contínua dos serviços públi-
cos, promovendo um ambien-
te favorável ao desenvolvi-
mento econômico e social.

Bruno Nepomuceno

Servidores da Prefeitura de Teresópolis passam por frequentes capacitações 

Durante a semana, equipes 
da Secretaria de Obras e Ser-
viços Públicos intensificaram 
a limpeza dos nove cemitérios 
municipais, preparando os lo-
cais para a visitação neste sá-
bado, 2 de novembro, feriado 
pelo Dia de Finados.

Além da manutenção diá-
ria, os cemitérios Carlinda 
Berlim – na área urbana, e os 
de Canoas, Venda Nova, Bon-
sucesso, Vieira, Santa Rita, 
Rio Preto, Serra do Capim 
e Vale Alpino – no interior, 
receberam um reforço na ca-
pina, poda e varrição, com 
renovação pontual da pintura 
de meios-fios e de postes.

A visitação acontecerá das 7h 
às 18h, em todos os cemitérios.

No sábado, 02, serão cele-
bradas duas missas no Cemi-
tério Carlinda Berlim: às 9h e 
às 15h.

Trânsito
A partir das 7h de sábado, 

2 de novembro, a Guarda Ci-
vil Municipal estará orientan-
do o trânsito nas proximida-
des do Cemitério Municipal 
Carlinda Berlim. Os visitan-
tes podem acessar o cemitério 
pela portaria principal e sair 
pela Travessa General José 
Ribeiro. Para facilitar a circu-
lação, os motoristas não po-
derão estacionar seus veículos 
do lado direito da Avenida 
Caingá.

Já os veículos que vierem 
da Prata pela Estrada Wen-
ceslau José de Medeiros não 
poderão converter à esquer-
da para acessar o Cemitério 
Carlinda Berlim. Haverá si-
nalização no local alertando 
sobre tal proibição. A medi-
da tem o objetivo de evitar 
acidentes.

Cemitérios municipais 
estão preparados para 
o Dia de Finados

Bruno Nepomuceno

Guarda Civil Municipal estará orientando o trânsito

No dia 25 de novembro é cele-
brado o Dia Nacional do Doador 
de Sangue, uma data destinada a 
agradecer a todos os doadores e a 
conscientizar a população sobre a 
importância desse ato. O mês de 
novembro foi escolhido por ante-
ceder períodos de maior escassez 
nos estoques de sangue, como as 
férias, feriados prolongados e da-
tas comemorativas, como o Natal.

Atualmente, o Hemocentro 
Regional de Nova Friburgo está 

com demanda para todos os ti-
pos sanguíneos, especialmente 
o tipo O negativo. Por ser uni-
versal, esse tipo pode ser doado 
para qualquer pessoa, sendo de 
grande importância no atendi-
mento a emergências médicas, 
quando não há tempo para 
identificar o tipo sanguíneo do 
paciente.

Quem desejar fazer parte 
dessa corrente que salva vidas 
pode comparecer ao Hemocen-

tro de Nova Friburgo (prédio 
anexo ao Hospital Municipal 
Raul Sertã), de segunda a sexta-
-feira, entre 8h e 12h, portando 
um documento oficial e origi-
nal com foto.

Algumas condições:
Ter entre 16 e 69 anos (me-

nores de 18 anos devem estar 
acompanhados do responsável 
legal e, para a primeira doação, 
o doador deve ter menos de 60 

anos); pesar mais de 50 kg; ter 
repousado por pelo menos 6 
horas antes do procedimento; 
não ter ingerido bebida alcoóli-
ca nas últimas 12 horas; não ser 
alcoólatra ou usuário de dro-
gas; não estar grávida ou ama-
mentando; não ter mantido re-
lações sexuais de risco; não ter 
apresentado febre nos últimos 
15 dias; não ter feito tatuagem, 
micropigmentação ou piercing 
há menos de 1 ano. 

Hemocentro convida doadores

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISO

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES torna pública a seguinte 
licitação:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 190/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(HIDRALAZINA 25MG, HIDRALAZINA 50MG, LEVOTIROXINA 
25MCG E LEVOTIROXINA 50MCG), para atender à Coordenação 
de Medicamentos, na forma estabelecida neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/027247/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 14/11/2024, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 14/11/2024, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 191/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(CARBONATO DE CÁLCIO 1250 MG (EQUIVALENTE A 500 
MG DE CÁLCIO), DEXAMETASONA 0,1% CREME - 10G E 
TOBRAMICINA 3,0 MG /ML - SOLUÇÃO OFTÁLMICA - 5ML), para 
atender à Coordenação de Medicamentos, na forma estabelecida 
neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/002667/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 14/11/2024, às 09h00
ETAPA DE LANCES: 14/11/2024, às 09h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 192/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamentos 
(ACICLOVIR 50 MG/G - CREME TUBO - 10 GR, BECLOMETASONA, 
DIPROPIONATO 50 MCG - FRASCO 200 DOSES E 
CIANOCOBALAMINA, CLORIDRATO 1000 MCG - SOLUÇÃO 
INJETÁVEL - AMPOLA 2 ML), para atender à Coordenação de 
Medicamentos, na forma estabelecida neste Edital e seus anexos. 
PROCESSO Nº SEI-080001/015813/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 14/11/2024, às 11h00
ETAPA DE LANCES: 14/11/2024, às 11h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 193/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamento 
(ETANERCEPTE 25 MG, SERINGA PREENCHIDA e ETANERCEPTE 
50 MG, SERINGA PREENCHIDA), para atender à Assessoria de 
Atendimento às Demandas Judiciais, na forma estabelecida neste 
Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/017704/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 14/11/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 14/11/2024, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 194/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamento 
(INSULINA LISPRO 100 UI/ML SOLUÇÃO INJETÁVEL), para 
atender à Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, na 
forma estabelecida neste Edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/015726/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 14/11/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 14/11/2024, às 10h00

O edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites: 
www.compras.rj.gov.br, https://sei.fazenda.rj.gov.br e www.gov.
br/pncp/pt-br. Podendo também ser retirado de forma impressa, 
na Coordenação de Licitação, mediante a entrega de 01 (uma) 
resma de papel tamanho A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 
7º Andar - Rio Comprido - Rio de Janeiro - RJ - CEP 20261-901, 
de 2ª a 6ª feira, das 10h00 às 16h00, informações pelo e-mail: 
licitacao@saude.rj.gov.br.
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Neto anuncia intervenção 
em linhas da Viação Pinheiral
Prefeito de V.Redonda disse que queixas têm sido constantes

Por Redação

Durante sua participação 
no programa de rádio Dário de 
Paula nesta quinta-feira (31), o 
prefeito de Volta Redonda, An-
tônio Francisco Neto, afirmou 
que fará uma intervenção em 
duas linhas de ônibus da Viação 
Pinheiral. Ele declarou, ainda, 
que a Viação Agulhas Negras 
também é alvo de reclamações 
constantes da população.

A ação será colocada em prá-
tica efetivamente na próxima se-
mana, tão logo sejam vencidos os 
prazos e exigências burocráticas. 
Em nota a prefeitura esclareceu 
que, para evitar que a ação seja 
contestada nesta fase, será obriga-
da a mexer estritamente nas linhas 
que a Viação Pinheiral herdou 
por força de ação judicial da Via-
ção Sul Fluminense. 

Segundo nota: “Da mesma 
forma, as linhas deverão ser absor-
vidas prioritariamente pelas em-
presas que hoje operam dentro do 
sistema municipal. Uma consulta 
já está sendo feita a fim de saber se 
as demais empresas possuem veí-
culos e recursos humanos suficien-
tes para operar as linhas hoje sob 
controle da Pinheiral, já a partir da 
próxima semana”.  

Caso as empresas não con-
sigam garantir a operação das 
linhas, a Prefeitura vai se res-
guardar ao direito de buscar 
uma nova empresa no mercado, 
o que logicamente pode deman-
dar um tempo maior para come-
çar a fazer efeito.

Tempo
A intervenção vai durar o 

tempo necessário para que o 
serviço nas linhas com maior 
problema seja regularizado. 

Neste período, a Pinheiral 
terá a oportunidade de deslocar 
seus recursos para operar as de-
mais linhas que permanecerão 
sob sua concessão.

Se mesmo assim não for re-

gistrada melhora, uma interven-
ção mais ampla já estará sendo 
preparada. 

- Na quarta-feira tive uma 
reunião muito pesada com o 
secretário de Transporte e Mo-
bilidade Urbana (STMU) de 
Volta Redonda, Paulo Barenco, 
e vamos tomar medidas. As re-
clamações têm sido constantes, 
por isso, já vamos de imediato 
fazer essa intervenção em duas 
linhas da Viação Pinheiral, mes-
mo sendo intermunicipal - disse 
Neto, afirmando que as linhas 
com mais reclamações serão a 
prioridade.  

Ele ainda afirma que do 
jeito que está não pode con-
tinuar. “Temos números, pes-
quisas, levamos em conta as 
reclamações, levamos em con-
sideração todos os itens que 
desagradam a população de 
Volta Redonda. Eu não tenho 
compromisso nenhum com 
nenhuma empresa de ônibus”.

Neto afirmou que já con-
versou sobre o fato com o 
secretário estadual de Trans-

porte e Mobilidade Urbana, 
Washington Reis. “O que está 
faltando na Viação Pinheiral, 
além dos ônibus, é gestão. 
Tem linhas com meia hora 
de atraso. Já estamos buscan-
do empresas quem tenham 
ônibus para atender de forma 
digna a população. Realmente 
chegou ao limite”, afirmou.

Reclamação
Um episódio recente de in-

satisfação dos moradores com 
os serviços da viação aconteceu 
nesta quarta-feira (30), quan-
do um dos ônibus da frota fez 
uma manobra para dar meia 
volta e não passar por um pon-
to de ônibus do bairro Jardim 
Mariana, localizado na Rodo-
via do Contorno. O ocorrido 
foi registrado em diversos ví-
deos, que viralizaram nas redes 
sociais.

Segundo relatos de mora-
dores do bairro, que é atendido 
unicamente pela linha da Via-
ção Pinheiral, é comum que os 
ônibus não parem para atender 

os passageiros devido a super-
lotação, fazendo com que os 
usuários esperem por horas no 
ponto.

Mais denúncias
O vereador de Volta Re-

donda, Raone Ferreira (PSB), 
postou em suas redes sociais 
algumas críticas ao transpor-
te público de Volta Redonda. 
“Há mais de um ano, tenho 
encaminhado diversos ofícios 
à STMU sobre as condições 
precárias do serviço prestado 
pela Viação Pinheiral e ao De-
tro sobre a atuação da Viação 
Agulhas Negras”.

“Além das fiscalizações, 
também encaminhamos 
uma denúncia ao Ministé-
rio Público (MP) para que 
intervenha e retire a Viação 
Pinheiral de circulação no 
município. Peço que a popu-
lação também faça denúncias 
pelo número 127 e registre o 
protocolo, para que as provas 
sejam anexadas às denúncias 
contra essa empresa”.

Divulgação

O prefeito afirmou que tem recebido muitas reclamações da população

Cidades da região se preparam 
para feriado de Finados dia 2

As cidades da região estão 
se preparando para o feriado 
de Finados neste sábado, dia 2. 
Momento em que muitas pes-
soas comparecem ao cemité-
rio para prestar homenagem a 
entes queridos que morreram. 
Em Volta Redonda, o Cemi-
tério Municipal Bom Jardim 
Isidório Ribeiro, no bairro 
Retiro, terá uma missa campal 
(ao ar-livre) às 8h30, em frente 
à capela mortuária. 

“Estamos nos preparando 
para receber os visitantes, a 
expectativa é que 10 mil pes-
soas passem por aqui ao longo 
do dia. Para auxiliar a celebra-
ção religiosa iremos montar 
uma tenda e outra terá distri-
buição gratuita de água. Os 
visitantes também vão contar 
com banheiros químicos es-
palhados em pontos estraté-
gicos do cemitério”, explicou 
o diretor do Departamento 
Funerário de Volta Redonda, 
Paulo Afonso da Silva.

Em Itatiaia, o Cemitério 
Municipal, no bairro Vila 
Odete, vai ter horário espe-
cial dia 2. Os portões abrirão 
às 6h e fecharão às 18h. A 
expectativa é de que cerca de 
duas mil pessoas passem pelo 
local. Em Maromba, o horá-
rio de funcionamento do ce-
mitério local também será de 
6h até às 18h. 

O administrador do Cemi-

tério Municipal, Valmir Albu-
querque, conta que tradicional-
mente o jazigo mais visitado é 
do Padre José Wyrwinski, que 
durante anos realizou as cele-
brações religiosas na Matriz de 
São José, em Itatiaia. Segundo 
ele, funcionários estarão de 
plantão e a capela ficará aberta 
durante todo o dia.

Barra Mansa e Angra 
dos Reis

A Secretaria Municipal de 
Assistência Social e Direitos 
Humanos (SMASDH) de 
Barra Mansa está realizando 
uma série de restaurações e 

reparos no Cemitério Muni-
cipal, com foco na visitação 
especial que irá ocorrer no Dia 
de Finados, entre 8h e 16h. 
Segundo o secretário da Pasta, 
Fanuel Fernando, o Cemité-
rio Municipal, localizado na 
Av. Domingos Mariano, no 
Centro, está recebendo alguns 
serviços a fim de proporcionar 
uma experiência mais digna e 
respeitosa aos familiares. 

- Nós estamos preparando 
o Cemitério com melhorias 
em diversos pontos, incluin-
do novas longarinas, lixeiras, 
câmeras e bebedouros, além 
da pintura e da obra do centro 

administrativo. Todas essas 
ações têm o objetivo de ofe-
recer, na medida do possível, 
uma experiência mais confor-
tável a todas as pessoas que 
realizarem uma visita na data 
– contou Fanuel. 

Em Angra dos Reis, no 
total, dez cemitérios públicos 
vão receber as homenagens: 
Belém, Jacuecanga, Bracuí, 
Vila Histórica de Mambucaba, 
Serra D’Água, Provetá, Vila do 
Abraão e Freguesia de Santa-
na, além do ossário da capela 
do Convento São Bernardino 
de Sena. O horário de visitação 
será das 8h30 até às 17h.  

Chico de Assis

Cemitério Municipal de Barra Mansa recebeu série de restaurações e reparos 

CORREIO DO VALE

VR segue sem nome definido 
para secretaria de Saúde

Quatis vai receber Ação 
Cívico-Social da Aman 

Atendimentos

Comitê Gestor Municipal

Campanha de Natal

E-mails falsos

Ainda durante sua parti-

cipação no programa de 

rádio Dário de Paula quin-

ta-feira (31), o prefeito de 

Volta Redonda, Antônio 

Francisco Neto, confirmou 
que segue sem um nome 

definido para a Secretaria 
de Saúde. A atual secretá-

ria, Maria da Conceição de 

Souza Rocha, fica em Volta 
Redonda somente até 31 de 

dezembro. Em 2025 ela irá 

integrar o governo de Luiz 

Fernando Pezão, em Piraí. 

Neto descartou o nome de 

Sebastião Faria e disse que 

o mesmo não pode acu-

mular funções. Faria atual-

mente é diretor do Hospital 

São João Batista. O prefei-

to disse que tem surgido 

alguns nomes, entre eles 

do médico Waldir Roma e 

Thiago Martins, mas todos 

incertos ainda.

A Prefeitura de Quatis e 

a Academia Militar das 

Agulhas Negras (Aman) 

irão realizar, na próxima 

segunda-feira, dia 4, a 

Ação Cívico-Social (ACI-

SO). O evento vai acon-

tecer a partir das 8 horas, 

no Parque da Cidade e na 

Unidade de Saúde ESF IV 

Conselheira Neuza Pache-

co, no bairro Jardim Po-

lastri. A atividade é uma 

iniciativa da Aman, com 

o objetivo de oferecer au-

xílio e assistência às co-

munidades, em parcerias 

com prefeituras e outras 

instituições. A ação con-

tará com atendimentos 

médicos e outros serviços 

em saúde. 

Na unidade, a popula-

ção poderá contar com 

atendimento pediátrico, 

odontológico e em clíni-

ca-geral, através de livre 

demanda. Além disso, 

também haverá consul-

tas com médico ortope-

dista, que contará com 

agendamento prévio nas 

Unidades de Saúde do 

município. Para agendar 

a consulta, o munícipe 

deve procurar a unidade 

de referência e solicitar a 

marcação. 

A Secretaria Municipal de 

Assistência Social e Direi-

tos Humanos (SMASDH) 

de Barra Mansa, realizou 

nesta quinta-feira, dia 31 

de outubro, no Centro 

Educacional Integrado 

(CEI) Saturnina de Car-

valho e Vieira da Silva, no 

Centro, a primeira Reu-

nião do Comitê Gestor 

Municipal de Políticas de 

Erradicação do Sub-Re-

gistro Civil de Nascimento 

e Ampliação do Acesso à 

Documentação Básica. 

Para fortalecer as vendas 

neste fim de ano, a CDL 
de Barra Mansa lançou 

sua Campanha “Natal 

da Sorte”. O consumidor 

poderá ser contemplado, 

nas lojas participantes da 

campanha, com R$ 100 

mil em vale-compras e 

também com 1080 prê-

mios instantâneos nas 

raspadinhas. “Esse é o 

momento de nos unir-

mos para fazer do Natal 

de Barra Mansa um ver-

dadeiro ‘Natal da Sorte’ 

encantando e atraindo o 

consumidor em meio à 

qualidade e diversidade 

de nosso comércio”, enfa-

tizou o presidente da en-

tidade, Gleidson Gomes.

A Secretaria Municipal de 

Fazenda (SMF) de V.Re-

donda esclarece que são 

falsos alguns e-mails que 

estão sendo enviados a 

contribuintes, em nome 

da secretaria, com o intui-

to de cobrar possíveis irre-

gularidades em alvarás de 

funcionamento. Alguns ci-

tam setores como “Depar-

tamento de Licenciamento 

de Obras”, que não é res-

ponsável pela fiscalização 
de alvarás no município, 

além de nomes de pro-

fissionais que não fazem 
parte da equipe da SMF. 

Qualquer irregularidade 

apresentada por empresas 

é comunicada por meio de 

notificações e intimações.

Ana Luiza Rossi/CSF

Divulgação

Prefeito disse que tem surgido alguns nomes

Ação contará com atendimentos médicos

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Região recebe festival 
“Dança Em Trânsito” 

Volta Redonda recebe samba 
em véspera de feriado

Encontro musical em Resende

Cinema em Volta Redonda

Programação do festival II

Programação do festival

A  22ª edição do ‘Festival 
Dança em Trânsito’ chega 
em três cidades do Sul Flu-

minense – Resende, Volta 
Redonda e Quatis – entre 
os dias 1º e 3 de novembro. 
O ‘Dança em Trânsito’ é 
um dos maiores festivais 
internacionais de dança 
contemporânea do país, 
reunindo apresentações 
artísticas, capacitação, re-

flexão e intercâmbio entre 

grupos de dança do Bra-

sil e do mundo. Além de 
coreografias celebradas 
pelo público – como a obra 
Fantasmas, que abrange 
música, dança e teatro –, 
será apresentado também 
o resultado da Residência 
de criação para artistas de 
Resende, ministrada por 
Roberto Silva no Rio de 
Janeiro. A entrada para o 
evento será gratuita.

Nesta sexta-feira (1), em 
véspera de feriado, o Ho-

tel Escola Bela Vista, em 
Volta Redonda, promove-

rá o ‘Boteco na Varanda’, a 
partir das 19h. As atrações 
musicais do evento serão 
o grupo de samba Jure-

meiros e o DJ Genesttra. 
Além dos shows, o ‘Boteco’ 
contará com a presença da 

feira Cordel de São Roque, 
que venderá produtos re-

lacionados à moda, arte e 
fé, além de recreação in-

fantil. Os ingressos estarão 
a venda pelo Sympla até o 
dia do evento. Crianças até 
12 anos não pagam para 
entrar, mas é obrigatória 
a retirada do ingresso na 
plataforma.

A Fundação Casa da Cul-
tura Macedo Miranda, em 
Resende, realiza a quarta 
edição do projeto “Vem 
Ouvir um Som” na próxima 
terça-feira (5). O evento ho-

menageia o cantor Chico 
Buarque e acontecerá às 

19h, no Espaço Z. O encon-

tro reunirá mais de 15 artis-

tas, além da participação 
especial da jornalista Tere-

sa Garcia, ex-diretora da TV 
Rio Sul, que é fã do artista e 
que criou um texto para a 
abertura da noite. 

A última sessão do Cine 
Gacemss em 2024 começa 
nesta sexta-feira (1) e vai até 
a próxima terça (5). O filme 
exibido será ‘A Garota da 
Vez’ - suspense estrelado e 
dirigido por Anna Kendri-

ck, que conta a história de 
uma mulher em busca de 
um relacionamento que 
acaba se encontrando com 
um assassino. Os ingressos 
estão a venda pela bilhete-

ria ou pelo site do teatro.

O itinerário de apresen-

tações de Volta Redon-

da segue o de Resende, 
com exceção da divul-
gação dos resultados da 
Residência. Por fim, no 
domingo (3), o evento 
acontece em Quatis na 
Praça Teixeira Brandão, 
também às 19h. O even-

to seguirá exatamente a 

programação de Resen-

de, acrescentando ainda 
uma apresentação do 
‘Projeto Dança e Magia’, 
que envolve a participa-

ção de dançarinos infan-

to-juvenis e apresentará 
quatro coreografias dis-

tintas ao público: “Alto 
Astral”, “Fusão Urbana”, 
“Atitude” e “Upgrade”.

A apresentação acontece 
em Resende nesta sexta-

-feira (1), no Teatro Salesia-

no, Comercial, a partir das 
19h. O evento conterá com 
a apresentação da obra 
‘Fantasmas’, do Grupo 
Tápias, além da remonta-

gem e transmissão de re-

pertório do Grupo Tápias 
para profissionais da dança 

contemporânea e a divul-
gação do resultado da resi-
dência ministrada por Ro-

berto Silva. No sábado (2), 
o espetáculo chega a Volta 
Redonda, no Teatro Muni-
cipal Maestro Franklin, co-

meçando também às 19h. 
Este será o segundo ano 
consecutivo em que Volta 
Redonda sedia o festival.

Divulgação

Arquivo/PMVR

Apresentações acontecem em Quatis, Resende e VR

Evento acontecerá no Hotel Escola Bela Vista, nesta sexta (1)

V. Redonda inicia período de 
alerta com chuvas de verão
Defesa Civil realiza mapeamento de pontos críticos na cidade

O “Alerta de Verão” em Vol-
ta Redonda inicia a partir desta 
sexta-feira (01). Neste período, 
a prefeitura disponibiliza toda 
sua estrutura à Coordenado-
ria de Proteção e Defesa Civil 
(Compdec) para ações emer-
genciais até o dia 31 de março 
de 2025. O objetivo é tomar as 
medidas preventivas e defensi-
vas para reduzir ao mínimo os 
efeitos das chuvas, colocando 
em prática os protocolos de res-
posta imediata às ocorrências.

De acordo com a Defesa 
Civil, o “Alerta de Verão” levam 
em consideração a aproxima-
ção da estação das chuvas, que é 
compreendida entre os meses de 
novembro e março. E, em razão 
dessa condição, é dever do mu-
nicípio tomar as providências 
necessárias para agir pronta-
mente em qualquer emergência 
decorrente das fortes chuvas.

Rubens Siqueira, que é o 
coordenador da Defesa Civil 
de Volta Redonda, explica que 
o órgão realiza entre os meses 
de abril e outubro um mapea-
mento e monitoramento dos 
pontos críticos da cidade. Nesse 
período antes do “Alerta de Ve-
rão” também acontecem servi-
ços de manutenção para mini-
mizar os impactos nos períodos 
de fortes chuvas, realizados em 
conjunto com outros órgãos.

“A Defesa Civil vistoria 
antecipadamente e previne, 
sempre no intuito de dar as me-
lhores respostas às ocorrências, 
se maneira rápida e eficaz. E 
com esse levantamento, equi-
pes da secretaria de Obras, por 

exemplo, realizam um trabalho 
preventivo, com limpeza e a de-
sobstrução de córregos e buei-
ros da cidade, para otimizar a 
vazão de água e evitando, assim, 
transbordamentos e enchentes”, 
explica Rubens.

No período de “Alerta de 
Verão”, estarão à disposição 
da Defesa Civil todos os seto-
res da Administração Pública, 
principalmente as secretarias 
de Obras (SMO) – incluindo 
o Departamento de Máquinas 
e Veículos; de Serviços Públi-
cos (SMSP); de Planejamento, 
Transparência e Modernização 
da Gestão (Seplag); de Assis-
tência Social (Smas); de Meio 
Ambiente (SMMA); de Trans-
porte e Mobilidade Urbana 
(STMU); de Ordem Pública 

(Semop); além do Instituto de 
Pesquisa e Planejamento Urba-
no de Volta Redonda (IPPU-
-VR); o Serviço Autônomo de 
Água e Esgoto de Volta Redon-
da (Saae-VR); os Conselhos 
Tutelares.

Orientações
Ao longo do ano, a Defesa 

Civil também atua na orienta-
ção da população sobre a ado-
ção de atos seguros no período 
de chuvas: não ocupar ou jogar 
lixo em áreas de preservação 
próximas ao Rio Paraíba do Sul 
e córregos, ou próximo a en-
costas; não realizar escavações, 
aterros ou construções irregu-
lares sem acompanhamento 
de responsável técnico; evitar 
transitar e trafegar no perío-

do de chuva forte ou em local 
alagado; e não procurar abrigo 
debaixo de árvores.

O coordenador ressalta ainda 
que o morador deve ficar atento 
a qualquer alteração estrutural 
em sua residência, e, se precisar 
sair de casa por qualquer cenário 
de ameaça, a pessoa deve desligar 
o gás de cozinha, a rede elétrica, 
pegar documentos, remédios e 
buscar um local seguro.

Para acionar a Defesa Civil, 
basta ligar para o número 199. 
E para receber os alertas da De-
fesa Civil por SMS, os morado-
res de Volta Redonda devem se 
cadastrar, enviando um SMS 
para o número 40199, apenas 
com o número do CEP de onde 
mora, podendo digitar com ou 
sem hífen, com ou sem ponto.

Divulgação/PMVR

Ação tem como objetivo tomar as medidas preventivas para reduzir efeitos

Para promover uma opor-
tunidade de conexão entre 
empresários locais e a conces-
sionária responsável por admi-
nistrar a Via Dutra (BR-116) e 
Rio-Santos (BR-101), a Firjan 
Sul Fluminense realizou nesta 
quinta-feira (31) uma rodada 
de negócios com a presença de 
22 empresas.

O presidente da Firjan Sul 
Fluminense e 2º vice-presiden-
te da Firjan, Henrique Nora 
Júnior, destacou na abertura do 
encontro o impacto estratégico 
da iniciativa para o fortaleci-
mento da economia local e a 
melhoria da infraestrutura. 

- Essa rodada de negócios 
reafirma o compromisso da Fir-
jan em fortalecer a infraestru-
tura da região e apoiar o cresci-
mento das empresas locais. Este 
encontro representa uma opor-
tunidade para que nossos em-
presários atendam às demandas 
da concessionária e contribuam 
diretamente para a melhoria da 
Via Dutra e Rio-Santos, rodo-
vias fundamentais para nossa 
economia - afirmou.

A presidente do Sinduscon 
Sul Fluminense, Elissandra 
Candido, também incentivou 

a capacitação dos fornecedores 
para atenderem a concessioná-
ria e outras empresas de grande 
porte. “Muitas vezes, empresas 
chegam à nossa região e dizem 
não encontrar fornecedores lo-
cais. Hoje, com esta casa cheia, 
é gratificante ver a capacida-
de da nossa região em atender 
uma empresa como a CCR. 
Além disso, para apoiar as pe-
quenas empresas no setor da 
construção civil, a Firjan, junto 

ao Sinduscon-SF, oferece um 
portfólio de capacitação especí-
fico para pequenas empresas do 
setor”, reforçou Elissandra.

O evento aproximou for-
necedores locais das demandas 
da CCR RioSP relacionadas a 
serviços de pedreiras, conserva-
ção rodoviária, Obras de Arte 
Especiais (OAE), contenção, 
viário e pavimentação. Entre os 
participantes, a Geohídrica, em-
presa especializada em soluções 

de captação de água e licencia-
mento ambiental e associada ao 
sindicato Metalsul, destacou o 
valor estratégico desse encontro 
para ampliar suas oportunida-
des de negócio junto a uma con-
cessionária de grande porte.

“Este evento é uma oportu-
nidade valiosa para conectar-
mos fornecedores e apresen-
tarmos nosso portfólio à CCR 
RioSP, uma empresa âncora 
com grande demanda no mer-
cado. É uma janela importante 
para oferecer nossos serviços 
de captação de água e licencia-
mento ambiental, atendendo a 
necessidades específicas da con-
cessionária”, disse Cássio de Al-
meida, diretor da Geohídrica.

A equipe da CCR RioSP 
fez uma apresentação aos em-
presários e detalhou a dinâmica 
da rodada até que os negócios 
sejam firmados. “Queremos 
entender a fundo os materiais 
e serviços que vocês oferecem 
e identificar onde nossas neces-
sidades se conectam. A ideia é 
abrir um diálogo próximo para 
desenvolver parcerias que ge-
rem valor para todos”, explicou 
Luiz Gustavo Degan, gerente 
executivo de Rodovias.

Firjan Sul Fluminense conecta empresas 
à CCR RioSP em rodada de negócios

Divulgação/Firjan Sul Fluminense

Encontro reuniu representantes de 22 empresas locais

O deputado estadual e pre-
feito eleito de Resende, Tande 
Vieira, e o atual prefeito, Dio-
go Baleiro, se reuniram com o 
secretário de Estado de Infraes-
trutura e Obras Públicas do 
Rio, Uruan Andrade, e discu-
tiram sobre obras para o muni-
cípio de Resende. Entre as in-
tervenções previstas, o Acesso 
Sul, drenagem do bairro Jardim 
Aliança e a construção da Pon-

te do Sesmarias, que vai ligar os 
bairros Manejo e Ipiranga. 

Ainda, haverão obras pla-
nejadas para melhorar a mobi-
lidade urbana, como a quinta 
ponte e a nova Avenida Beira 
Rio, como contou Tande. 

- Nessa reunião tratamos de 
vários projetos pontuais para a 
cidade, como a obra do Jardim 
Aliança, a Ponte do Sesmarias, 
o tão esperado Acesso Sul e no-

vidades também com relação às 
obras da quinta ponte, que vai 
ser mais um acesso importante 
para Resende, e a nova Avenida 
Beira Rio - disse.

Em conjunto com o Esta-
do, a prefeitura realizou obras 
como a do futuro Hospital de 
Câncer, Hospital de Olhos, 
entre outras. “Aproveito para 
agradecer ainda o Governador 
Cláudio Castro pela parceria e 

pelo carinho com a nossa cida-
de”, agradeceu Tande.

Obras para Itatiaia
Ainda, aproveitaram para 

falar com o secretário sobre a 
construção de uma estrada que 
vai ligar o centro de Itatiaia ao 
bairro de Penedo. Esse é um 
desejo antigo dos moradores do 
município, que além facilitar o 
trânsito, será uma ferramenta 
importante para o turismo.

Tande Vieira firma parceria com Estado

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Sesc RJ abre editais para 
projetos afro e indígenas

Artistas e 

coletivos 

culturais 

têm até esta 

segunda-feira 

(4) para se 

inscreverem

E
ncerra nesta 
segunda-feira , 
4 de novem-
bro, o prazo 
para inscrições 

em projetos culturais que 
integrarão a programação 
de 2025 do Sesc RJ. Os 
projetos O Corpo Negro-
-Indígena, exclusivo para 
projetos formados majori-
tariamente por pessoas ne-
gras e indígenas, e Baixada 
em Foco, voltado para ar-
tistas e coletivos culturais 
da Baixada Fluminense, 
receberão inscrições até as 
17h do dia 4.

Os projetos Palavra Lí-
quida, de abrangência na-
cional, e Mostra Regional 
de Artes Cênicas, volta-
do para todo o estado do 
Rio, estão com inscrições 
abertas até o dia 13 de de-
zembro e 2 de dezembro, 
respectivamente. Todos os 
regulamentos estão dispo-
níveis no site, no link abai-
xo.

A iniciativa se destina 
a fomentar e apoiar a pro-
dução artística e cultural, 
em suas diversas manifes-
tações, comprometendo-se 
com o estímulo aos proces-
sos artísticos em desenvol-
vimento, com a formação 
de público, além de gerar 
oportunidades de trabalho 
e renda.

Os espaços contempla-
dos com a seleção serão as 
galerias de arte, teatros, sa-
las multimídia, salas de lei-
tura, entre outros, localiza-
dos nas diversas unidades 
da instituição no estado do 
Rio de Janeiro. 

Claudia Dantas/ Sesc RJ

Espetáculo de dança Motiró

Exposição “Dos 
Brasis” é prorrogada 
no Quitandinha

A exposição “Dos Brasis: 
Arte e Pensamento Negro”, 
que já recebeu mais de 500 
mil visitantes no Centro 
Cultural Sesc Quitandinha 
(CCSQ) em Petrópolis, será 
prorrogada até março de 
2025. Na próxima fase, novas 
obras de Chico Tabibuia, Ru-
bem Valentim, Arthur Bispo 
do Rosário, Nádia Taquary 
e Heitor dos Prazeres chega-
rão para compor a mostra em 
substituição a algumas obras 
desses artistas que já integra-
vam a exposição. Além das 
novas obras, o programa pú-
blico da exposição oferecerá 
uma programação cultural 
diversificada como espetácu-
los de teatro e contação de 
histórias.

Dos Brasis, mais expressi-
va exposição de arte afrocen-

trada dos últimos anos, al-
cançou um feito histórico no 
CCSQ. Em apenas um mês 
de exibição, a mostra atraiu 
quase cem mil visitantes, es-
tabelecendo um novo recor-
de de público para o espaço 
cultural em Petrópolis. Até 
agora, o número de visitantes 
já passou de 565 mil.

Em exibição no Qui-
tandinha desde maio, a ex-
posição celebra a produção 
artística de artistas negros e 
negras brasileiros reunindo 
384 obras de 241 artistas do 
país. A mostra, cujo título 
foi inspirado em verso do 
samba “História para ninar 
gente grande”, que deu o 20º 
título à Mangueira, em 2019, 
é resultado de um trabalho 
desenvolvido pelo Departa-
mento Nacional do Sesc.

Divulgação

Exposição já recebeu mais de 500 mil visitantes 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

O corpo negro-
indígena 2025

O Corpo Negro-Indíge-
na destina-se a fomentar e 
apoiar projetos culturais de 
dança, audiovisual e outras 
atividades correlatas, de ar-
tistas, coletivos, grupos ar-
tísticos e produtores cultu-
rais negros e/ou indígenas, 
podendo haver pessoas não 
negras e/ou indígenas nas 
realizações, desde que não 
ocupem o protagonismo e 
as posições de direção dos 
trabalhos, em conformida-
de com o descrito neste re-
gulamento.

A iniciativa apoia a pro-
dução artística e cultural 
deste segmento, garantindo 
o seu acesso e participação, 
implementando uma polí-
tica institucional visando 

a equidade e promovendo 
o reconhecimento e visi-
bilidade destas expressões 
culturais de forma ampla, 
dentro do contexto de rea-
lização do projeto O Corpo 
Negro-Indígena.

Baixada em foco 
2025

A iniciativa destina-se a 
fomentar e apoiar a produ-
ção artística e cultural da 
Baixada Fluminense em ar-
tes visuais (exposição; graf-
fiti), audiovisual (difusão/
licenciamento, produção de 
curta-metragem – ficção, 
documentário ou anima-
ção), artes cênicas (teatro, 
dança, circo), literatura e 
música, comprometendo-se 
com o estímulo aos proces-
sos artísticos em desenvol-

vimento, com a formação 
de público e com a inclusão 
social.

Por meio da programa-
ção, o Sesc/ARRJ se com-
promete a promover inter-
câmbio e diálogos entre o 
público, artistas e profis-
sionais da arte, estimular 
e divulgar suas pesquisas 
e produções artísticas nas 
unidades do Sesc/ARRJ 
(Duque de Caxias, Nova 
Iguaçu e São João de Meriti) 
e espaços urbanos e escola-
res na Baixada Fluminense.

Mostra regional de 
artes cênicas

A iniciativa destina-se 
a produzir processos co-
laborativos entre os artis-
tas, grupos ou companhias 
selecionados, juntamente 

com profissionais convida-
dos, articulando modos de 
criação e de produção, além 
de promover a circulação 
dos espetáculos nas depen-
dências das unidades Barra 
Mansa, Campos dos Goy-
tacazes, Centro Cultural 
Sesc Quitandinha, Duque 
de Caxias, Madureira, Nova 
Friburgo, Nova Iguaçu, Ni-
terói, Ramos, São Gonçalo, 
São João de Meriti, Teresó-
polis, Tijuca e Três Rios.

Os artistas, grupos ou 
companhias selecionadas 
devem consentir em abrir o 
processo de um espetáculo 
de sua autoria já existente, 
para discutir, reelaborar, re-
criar e interagir com o artis-
ta convidado. O resultado 
deste encontro será apresen-
tado no circuito.

Palavra líquida 2025
O Palavra Líquida é uma 

das iniciativas mais abran-
gentes e inovadoras da insti-
tuição. A partir da literatura 
como eixo central, o projeto 
estabelece um diálogo cola-
borativo com as artes cêni-
cas, visuais, audiovisuais e a 
música, explorando múlti-
plas formas de escrita e leitu-
ra do mundo. A ideia é am-
pliar as formas de expressão 
literária, conectando-as com 
outras artes para refletir as 
questões contemporâneas.

Um dos principais obje-
tivos do Palavra Líquida é 
formar um público diverso, 
engajado e atento à comple-
xidade das questões atuais, 
proporcionando uma expe-
riência rica em diferentes 
modos de produção, vivên-
cias e formas de escrita. A 
literatura é utilizada como 
ponto de partida para inte-
rações criativas com outras 
linguagens artísticas, am-
pliando o alcance e a com-
preensão da palavra em seus 
diferentes contextos e inter-
pretações.

Em 2025, o projeto 
completará 10 anos e ce-
lebrará esse marco com o 
tema “Tempo e Festa”. A 
inspiração vem das religiões 
de matriz Angola-Congo, 
onde Tempo, ou Kitem-
bo/Dembwa, é uma divin-
dade, com um significado 
diferente do tempo crono-
lógico ocidental. A pala-
vra “Festa” é traduzida do 
quimbundo como Kizom-
ba, que significa encontro, 
confraternização, festa do 
povo. Assim, o Palavra Lí-
quida celebra esse percur-
so de uma década como 
um momento de encontro, 
criação e reflexão coletiva 
em torno da palavra e suas 
possibilidades artísticas.


